
Поборы в лицее

НЕЗАКОННЫЕ поборы взи�
мались сотрудниками лицея

в городе Элиста в Калмыкии с
родителей учащихся. По инфор�
мации регионального управления
Следственного комитета РФ, по�
боры осуществлялись с июня по
сентябрь 2016 года и с июня по
июль 2017�го. Под видом добро�
вольных взносов деньги были по�
лучены со 125 родителей уча�
щихся общеобразовательного уч�
реждения. Общая сумма, собран�
ная на приобретение учебников,
пособий и школьной мебели, со�
ставила почти 844 тыс. рублей.

Вши атакуют

ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ педику�
лёзом на Сахалине превысила

среднероссийские показатели. С
начала 2017 года там зафиксиро�
вано 404 случая. Педикулёз, в
просторечии вшивость, считает�
ся социальным заболеванием.
Его вспышки чаще всего проис�
ходят в период войн и социаль�
ных катаклизмов, гуманитарных
катастроф, когда население ли�
шено возможности регулярно
мыться и хорошо питаться. В
мирное время они характерны
для бедных регионов с крайне
низким уровнем жизни населе�
ния. Педикулёзом на Сахалине
преимущественно болеют дети —
392 случая из 404. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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«П РЕЖДЕ ВСЕГО хочу
вас поприветствовать
на территории соци�

ального государства с социа�
листической идеологией. Ду�
маю, вам это близко. Для меня
тоже, — сказал Александр Лу�
кашенко. — Подчёркиваю аб�
солютно открыто, откровенно:
ваши идеи нам не чужды. Бо�
лее того, в отличие от многих
постсоветских республик мы
пытаемся реализовать эти
идеи, и многое у нас получает�
ся. Поэтому идея, что рынок
нас спасёт, что капитализм —
это единственная система, ко�
торая может сегодня сущест�
вовать, полная чушь. Надо
просто работать и ценить лю�
дей. Придёт время, когда мы
пожалеем, что всё из прошлого
перечеркнули».

Президент добавил, что и
люди это чувствуют. «Раньше в
эйфории были, думали: ах, на�
верное, вот если это рынок, ес�
ли это тот капитализм, как в
Европе, мы все будем жить
лучше некуда. А получилось
совсем наоборот, — заметил 
А. Лукашенко. — Мы стараем�
ся держаться, но трудновато
без вас» (без сотрудничества с
Россией. — БЕЛТА). 

Геннадий Зюганов рассказал
журналистам о подробностях
состоявшейся встречи.

«Рассматривались, в частно�
сти, вопросы развития бело�
русско�российской коопера�

ции в промышленной сфере,
— сказал Геннадий Зюганов. —
Надо максимально складывать
свои усилия для того, чтобы
развивать прежде всего маши�
ностроительный комплекс. Он
в Республике Беларусь развит
великолепно».

На встрече также поднима�
лась электромобильная тема�
тика. Было отмечено, что эта
сфера имеет большие перспек�
тивы, ведь не зря многие стра�
ны уделяют ей первостепенное
внимание. 

Обсуждалось развитие со�
трудничества и в агропромыш�
ленном комплексе. Геннадий
Зюганов рассказал о народных
хозяйствах в России и в то же
время отметил положитель�
ный опыт Республики Бела�
русь по созданию агропромы�
шленных центров — агрого�
родков. «Я хотел, чтобы мы,
делясь опытом, реализовали
эти проекты. Надеюсь, что
взаимный обмен мнениями и
опытом пойдёт на пользу на�
шим странам», — добавил он. 

По словам Председателя ЦК
КПРФ, в Белоруссии планиру�
ется провести юбилейный пле�
нум Совета коммунистических
партий стран бывшего Совет�
ского Союза. Белорусская деле�
гация приглашена в Россию на
празднование 100�летия Ок�
тябрьской революции. Эти во�
просы также поднимались на
встрече с главой государства.
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Встреча лидеров

Обстоятельно
обсудили 

все проблемы
Развитие белорусско�российских от�

ношений обсуждалось на встрече Прези�
дента Белоруссии Александра Лукашенко
с Председателем ЦК КПРФ, руководите�
лем фракции Коммунистической партии
Российской Федерации в Государствен�
ной думе Геннадием Зюгановым.

Адреса сопротивления

РАБОТНИКИ ФАБРИКИ,
возмущённые невыноси�
мыми условиями труда, со�

здали ячейку независимого
профсоюза «Новопроф». В руках
они держали плакаты: «Рабочий
— сердце экономики», «Приве�
дите условия труда в соответст�
вие с нормами ТК!», «Руковод�
ство «Сладонежа», сядь за стол
переговоров с профсоюзами!»,
«Руки прочь от профсоюза!»,
«Исправить недочёты в охране
труда Трудового кодекса РФ!»,

«Оплатить переработки, соглас�
но ТК РФ!», «Мы требуем со�
блюдать закон, а нас пытаются
уволить!».

— Сегодня наша задача —
добиться, чтобы генеральный
директор ОАО «Сладонеж» Ев�
гений Лейбович прекратил на�
рушать наши трудовые права,
— заявил председатель проф�
союзной первички Олег Мар�
ченко. — Считаем, что в отно�
шении нас, сотрудников фаб�
рики, нарушаются практичес�

ки все статьи Трудового кодек�
са. Мы уже обращались в Тру�
довую инспекцию, начиная с
того, что у людей нет на руках
трудовых договоров, и закан�
чивая тем, что условия труда на
фабрике даже близко не соот�
ветствуют санитарным нор�
мам. Летом на рабочих местах
жара под сорок градусов, а зи�
мой — стабильный минус. 

Работники «Сладонежа» вы�
шли на пикет уже во второй раз.
И, судя по всему, их решитель�
ность серьёзно испугала руко�
водство фабрики. Иначе чем
объяснить столь нервозное по�
ведение его представителей,
снимавших на камеру общение
журналистов с участниками
протестной акции.

Светлана МАЛЬЦЕВА.

Энгельс 
в Манчестере

Анна Шевченко сообщает, 
как на Западе готовятся

к 100�летию Великого Октября

«СТОЛЕТИЕ РЕВОЛЮЦИИ в России игно�
рируют, а Манчестер тем временем устанав�

ливает памятник Фридриху Энгельсу.
Для Манчестера Энгельс — фигура не случай�

ная. Соратник Маркса прожил здесь пару десяти�
летий, наблюдая и описывая тяжёлое положение
рабочего класса в середине XIX века. Год назад
один британский художник договорился с властя�
ми города и отправился на просторы бывшего
СССР в поисках памятника. Подходящий объект
нашёлся на Украине, где с 2015 года избавляются
от всего советского наследия. Памятник Энгельсу
был разрезан на две части и лежал где�то в полях
возле деревни Малая Перещепина.

Перевезённый через всю Европу памятник
обосновался на фоне нового здания арт�центра в

престижном районе Манчестера. Проект полно�
стью профинансирован городом. На торжествен�
ном открытии звучали слова: «Коммунизм воз�
вращается домой, национализируй надежду, нам
нечего терять, кроме своих цепей».
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Рабочий — сердце экономики
На Театральной площади Омска состоялся оче�

редной пикет работников местной кондитерской фа�
брики «Сладонеж». Они протестовали против неза�
конных увольнений и лишений премий, неоплачивае�
мой сверхурочной работы, принуждения к уходу в ад�
министративные отпуска вместо оплаты простоев,
против низких зарплат на фоне практически ежеме�
сячного увеличения планов выработки.
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5 сентября в Вер�
ховном суде РФ нако�
нец�то завершилась
длительная эпопея с
попыткой снятия с вы�
боров по надуманным
обстоятельствам Се�
веро�Осетинского ре�
спубликанского отде�
ления Политической
партии «Коммунисти�
ческая партия Рос�
сийской Федерации».
Решение Ставрополь�
ского суда о снятии
нашего списка с выбо�
ров отменено, а дело
прекращено. 

КАК ЭТО НИ УДИВИ�
ТЕЛЬНО, на этот раз Вер�

ховный суд РФ весьма ответст�
венно подошёл к изучению во�
просов, вынесенных на судеб�
ное заседание, а также тща�
тельно изучил находящиеся в
деле документы, тем самым
обеспечив всестороннее, пол�
ное и объективное их рассмот�
рение.

Напомню, что Ставрополь�
ским краевым судом 20 авгус�
та по заявлению политичес�
кой партии «Коммунисты
России» была отменена регис�
трация списка от Северо�Осе�
тинского республиканского
отделения КПРФ, участвую�
щего в выборах парламента
Республики Северная Осетия
— Алания, под предлогом, что
якобы подпись на расписке о
получении от представителей
КПРФ документов для регис�

трации не принадлежит заме�
стителю председателя ЦИК
РСО—Алания. При этом «экс�
пертизу» этой подписи прово�
дил эксперт, используя, «но�
вую» для графологической
экспертизы методику — визу�
альную, что вызвало у нас
большие сомнения в правиль�
ности его выводов. А вот экс�
пертиза по традиционной ме�
тодике, проведённая специа�
листами МВД Республики Се�
верная Осетия — Алания, на�
оборот, полностью подтверди�
ла её подлинность.

Мы также предполагаем, что
и другие обстоятельства, кото�
рые легли в основу решения об
отмене регистрации нашего
списка, были такими же наду�
манными и явились истерич�
ной реакцией «партии власти»
на ту огромную каждодневную
работу с жителями республи�
ки, которую в течение уже
многих лет проводят наши
партийные активисты. 

Как только они попытались
донести до каждого избирателя
подробности предвыборной
программы КПРФ и порядок
её конкретной реализации в
республике, так сразу их дейст�
вия вызвали невероятно высо�
кое внимание со стороны «пар�
тии власти» и её союзников. 

Поэтому ничего удивитель�
ного не было в том, что неко�
торые из них, как мы предпо�
лагаем, по заданию «единорос�
сов», приняли решение попы�
таться снять список КПРФ с
выборов.

И это касается в первую
очередь «Коммунистов Рос�
сии», так как их Северо�Осе�
тинский список был в судеб�
ном порядке снят по иску
юристов КПРФ за многочис�
ленные нарушения при сдаче
документов и фальсифика�

ции подписей кандидатов на
их заявлениях в ЦИК респуб�
лики.

И вот эта затея окончатель�
но провалилась. В связи с чем
от всего сердца желаю нашим
боевым товарищам из Север�
ной Осетии успешной победы
на выборах в республикан�
ский парламент. Для этого у
них всё есть!

Вместе мы сила! Вместе по�
бедим!

Вадим СОЛОВЬЁВ.
Руководитель Юридической

службы ЦК КПРФ.

Г.А. Зюганов:

Нужны максимальная 
активность, 

собранность и контроль
Решение Верховного суда РФ о восста�

новлении списка КПРФ на выборах в Север�
ной Осетии — это пример того, как напори�
стая работа в защиту законных интересов
партии даёт необходимый результат.

ВПРЕДДВЕРИИ ВЫБОРОВ 10 сентября остаются послед�
ние дни агитационной деятельности. Крайне важно исполь�

зовать их в полной мере. Каждый наш предвыборный штаб на
финише избирательной кампании призван утроить усилия для
получения достойного результата.

Наша партия прошла через многие испытания: администра�
тивное давление, информационный диктат, многочисленные
подтасовки. Опыт прошедших выборов требует от нас макси�
мальной собранности. Всем, кто включён в предвыборную гон�
ку, необходимо деятельно доводить до граждан программу
КПРФ «Десять шагов к достойной жизни», энергично прово�
дить акции «Красные в городе», готовить корпус квалифициро�
ванных наблюдателей. Как каждый сторонник, так и каждый
оппонент партии должны знать: надёжный контроль за ходом
голосования будет гарантирован.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Подлая затея провалилась
Реском КПРФ будет участвовать в выборах 

парламента Северной Осетии — Алании

У посольства США

5 сентября у посольства
США в Москве группа депу�
татов�коммунистов во гла�
ве с заместителем Предсе�
дателя ЦК КПРФ, руководи�
телем Общероссийского
штаба протестных дейст�
вий ЦК КПРФ В.И. Кашиным
провела встречу с избира�
телями, на которой был вы�
ражен протест против
враждебных действий аме�
риканского руководства в
отношении России и её
дипломатического корпуса.

Н АПОМНИМ, что ранее, 2 сентября, в зда�
нии российского генконсульства в Сан�
Франциско, а также в торгпредствах Рос�

сии в Вашингтоне и Нью�Йорке прошли обыски.
Эти помещения, согласно решению властей Со�
единённых Штатов, должны были к этому дню за�
крыться. Россия в свою очередь, реагируя на пла�
ны США провести досмотры в зданиях россий�
ской дипсобственности, вызвала 2 сентября совет�
ника�посланника посольства Соединённых Шта�
тов в Москве. Ему была вручена нота протеста.

Митинговавшие держали плакаты: «Янки, руки
прочь от России!», «США — мировой жандарм». 

В своём выступлении В.И. Кашин напомнил,
что в последние годы на российских дипломатиче�
ских работников в «горячих точках» планеты ока�
зывается сильнейшее давление. Одной из таких
«точек» являются и Соединённые Штаты Амери�
ки. Последние агрессивные действия США про�
тив российского дипкорпуса и российской собст�
венности за рубежом Владимир Иванович охарак�
теризовал, как «унижение нашей страны». 

Россию, Китай и Белоруссию оратор причислил
к группе стран, являющихся «силами добра и
правды против беззакония США». По его мне�
нию, Россия в последние годы восстанавливает
свой авторитет на международной арене. 

«Сербия, Ирак, Афганистан, Ливия. Кого толь�
ко не бомбила в последние годы эта «страна хвалё�
ной демократии»! А сейчас она угрожает Северной
Корее, несправедливо перекладывает на неё от�

ветственность за эскалацию военной напряжён�
ности на Корейском полуострове. Но, скажите
мне, в чём вина КНДР? Хотя бы одна курица по�
страдала по её вине?» — с иронией заметил замес�
титель Председателя ЦК КПРФ. 

Он призвал руководство США опомниться и
оставить российских дипломатов и нашу собст�
венность за рубежом в покое. Он также предосте�
рёг американского президента Трампа, что такие
непродуманные действия против России ведут к
серьёзной конфронтации. 

Оратор обратился и к российскому руководству.
Он напомнил об успехах советской дипломатии в
годы правления И.В. Сталина. Призвал развивать
страну и бороться с бедностью, применив на прак�
тике программные предложения КПРФ. 

На встрече также выступили: член ЦКРК
КПРФ, секретарь Московского горкома КПРФ,
депутат Госдумы Д.А. Парфёнов, руководитель
аппарата фракции КПРФ в Госдуме, председатель
«Всероссийского женского союза — «Надежда
России» Н.А. Останина, член ЦКРК КПРФ, де�
путат Московской городской думы Н.Г. Зубри�
лин, депутат Московской городской думы Е.А.
Шувалова, секретарь Московского горкома
КПРФ А.В. Потапов, член ЦКРК КПРФ В.А.
Святошенко, секретарь ЦК КПРФ, первый сек�
ретарь ЦК ЛКСМ РФ В.П. Исаков.

Алексей БРАГИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Призыв опомниться
Курьер новостей

За честные 
и демократические 

выборы!

С 5 по 8 сентября во всех регионах страны в
рамках Всероссийской акции «Красные в го�

роде» отделения КПРФ проводят массовые ме�
роприятия под лозунгом «За честные и демокра�
тические выборы!».

Информацию о времени и месте проведения
акций читайте на региональных сайтах КПРФ.

Встреча с журналистами

В информационном
агентстве ТАСС 6 сентя�
бря состоялась пресс�
конференция на тему
«Отсчёт пошёл!». Новая
книга Г.А. Зюганова и
программные предло�
жения КПРФ по преодо�
лению кризиса и санк�
ций». В ней участвовали
Председатель ЦК КПРФ
Геннадий Зюганов, за�
меститель Председате�
ля ЦК КПРФ Дмитрий
Новиков, сопредседа�
тель Союза писателей
России, заслуженный
работник культуры РФ
Лариса Баранова�Гон�
ченко, секретарь ЦК
КПРФ Владимир Исаков
и член ЦК КПРФ Алек�
сандр Ющенко.

ОТКРЫВАЯ пресс�конфе�
ренцию, лидер КПРФ от�
метил, что его работа «От�

счёт пошёл!» посвящена предло�
жениям Коммунистической
партии по выводу страны из тя�
жёлого системного кризиса. Он
напомнил о том, что 15 лет назад
вышла в свет его книга «Глоба�
лизация и судьба человечества»,
где были проанализированы со�
бытия прошедшего, двадцатого
столетия и предсказывались раз�
личные сценарии дальнейшего
развития мировых процессов:
баланс интересов, американская
глобализация, хаос и война. К
сожалению, отметил лидер рос�
сийских коммунистов, сегодня
всё развивается по третьему сце�
нарию.

— Хочу напомнить, что два
предыдущих мировых систем�
ных кризиса закончились миро�
выми войнами, — сказал Г.А.
Зюганов. — Третий начался в
2008�м в США и продолжается
девятый год с самыми непред�
сказуемыми перспективами.
Чтобы выйти из этого кризиса,
надо использовать тот уникаль�
ный опыт ленинско�сталинской
модернизации, который позво�
лил нам подняться в космос и
стать великой державой. Только
реализация программы КПРФ
поможет сегодня выбраться из
затяжного кризиса.

Далее слово было предоставле�
но Дмитрию Новикову, который
подробно рассказал о новой кни�
ге Г.А. Зюганова «Отсчёт пошёл!»

— Это книга�предупрежде�
ние, книга�воззвание, книга�
размышление, — отметил Дмит�
рий Георгиевич. — В ней не
только даётся честная оценка
ситуации в стране и в мире, но и
показана программа преобразо�
ваний, которую предлагает
КПРФ. Книга «Отсчёт пошёл!».
напоминает нам, что иной мир,
не капиталистический, в кото�
ром один процент населения
мира владеет большими богат�
ствами, чем все остальные, воз�
можен. Этот мир — социализм.
В книге подчёркивается особое
значение Октября 1917�го, ког�
да социализм стал общенацио�
нальной идеей для нашей стра�

ны. Именно победа Октября
вознесла народы нашей страны
к самым высоким вершинам,
включая разгром фашизма и по�
корение космоса. Сегодня осо�
бенно важно, в условиях русо�
фобии и антисоветизма, напом�
нить об этом. Кстати сказать,
среди всех документальных
фильмов, которые выпустил
партийный телеканал «Красная
Линия», особой популярностью
пользуется фильм «Эти» — о
природе коллаборационизма и
причинах того, почему в Совет�
ском Союзе это явление не по�
лучило массового распростра�
нения.

«Отсчёт пошёл!» — это книга�
предупреждение о том, к чему
может привести продолжение
нынешнего социально�эконо�
мического курса, который про�
водят российские власти: про�
должается деградация экономи�
ки, надвигается катастрофа в
сфере ЖКХ, рассматривается
вопрос о повышении пенсион�
ного возраста, масштабы кор�
рупции приобретают колоссаль�
ные размеры, разрушаются куль�
тура, образование, здравоохра�
нение. Со всеми этими пробле�
мами Россия не сможет противо�
стоять глобальным вызовам.

Это книга�воззвание. В обще�
стве запрос на перемены очеви�
ден, но эти перемены не может
обеспечить «партия власти». Ка�
питализм обанкротился, это
очевидно. Социализм — это во�
прос не только победы левых
сил, но и национального спасе�
ния и возрождения страны. На�
ша программа включает и нацио�
нализацию ключевых отраслей
экономики, и контроль государ�
ства над банковской сферой, и
возвращение средств, вывезен�
ных за рубеж, и введение про�
грессивной школы подоходного
налога и т.д.

В ближайшие дни в Госдуме
мы представим пакет наших за�
конодательных инициатив: по
бюджетной политике, по обра�
зованию (наш законопроект
«Образование для всех), по «де�
тям войны». Мы представляем
не только нашу программу, но и
команду, которая может реали�
зовать все эти инициативы. «От�
счёт пошёл!» — это не случайное
название. Времени для исправ�
ления ситуации остаётся всё
меньше. Нужно спешить!

Лариса Баранова�Гонченко
отметила, что в этой книге 
Г.А. Зюганов представляет поис�
тине неисчерпаемый перечень
злободневных и актуальных
проблем и вопросов. Но одной
из главнейших является, по её
мнению, актуальность идей Ле�

нина и в 2017 году. Искажение
истории грозит социальной ка�
тастрофой — главный вывод
этой книги, отметила Л. Барано�
ва�Гонченко. Это видно на при�
мере Украины. Одно из досто�
инств данного произведения в
том, что в нём представлена че�
стная история, являющаяся
мощным оружием против анти�
советизма и русофобии, которые
распространяются по всему ми�
ру. В частности, в Европе гото�
вится очередная антироссий�
ская акция: политики Польши,
Словакии, Венгрии, Хорватии,
Литвы, Эстонии всерьёз обсуж�
дают возможность создания три�
бунала по якобы преступлениям
коммунизма с последующими
претензиями к России в виде ре�
параций. Эта книга станет хоро�
шим ответом на действия подоб�
ных деятелей.

Владимир Исаков отметил,
что книга «Отсчёт пошёл!»
должна быть интересна молодо�
му поколению, которое остро
чувствует социальную неспра�
ведливость и ищет правду. В ней
затронут и проанализирован
целый пласт проблем государ�
ства и общества, проведена
большая работа с исторически�
ми фактами. Многие предста�
вители молодого поколения не
могут определиться в нынеш�
ней жизни, отметил В. Исаков,
они не понимают, на каком пу�
ти находится страна, куда она
движется. Молодёжь в нашей
стране — социально незащи�
щённая группа, она задаётся во�
просами, почему так происхо�
дит. И в книге даются конкрет�
ные ответы на эти вопросы.

«Отсчёт пошёл!» — для моло�
дых патриотов, для думающих
ребят, для тех, кому небезразлич�
на судьба нашей страны, она
должна стать настольной книгой.

В заключение Г.А. Зюганов
ответил на вопросы журналис�
тов. Он призвал коммунистов
настойчиво и решительно вес�
ти избирательную кампанию,
несмотря на фальсификации,
которые готовят власти, про�
должать действовать активно и
напористо, бороться за лучшее
будущее страны. Г.А. Зюганов
также призвал всех прийти на
выборы, которые состоятся 
10 сентября, чтобы проголосо�
вать за своё будущее. Лидер
коммунистов отметил, что
КПРФ готова сотрудничать со
всеми народно�патриотичес�
кими силами, у которых есть
конкретные предложения, и
сформировать Правительство
народного доверия.

Алёна ЕРКИНА.

Эта книга
должна стать
настольной
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В НЫНЕШНЕМ году её
опробуют в тринадцати
российских регионах: в

Республике Адыгея, в Кабарди"
но"Балкарии, Чечне, Ингуше"
тии, Татарстане, Хабаровском
крае, Ленинградской, Курган"
ской, Томской, Московской,
Ярославской, Волгоградской и
Рязанской областях. Система
учительского роста, по замыслу
чиновников, будет направлена
на установление уровня про"
фессионализма учителя на ос"
нове результатов новой модели
аттестации с помощью неких
единых федеральных оценоч"
ных материалов.

Ещё в конце декабря 2015 го"
да президент РФ В. Путин по
итогам заседания Государствен"
ного совета по вопросам совер"
шенствования системы общего
образования дал поручение раз"
работать общенациональную
систему профессионального
роста учителей. Была поставле"
на весьма амбициозная задача
— «сделать российскую школу
одной из лучших в мире». Для
этого необходимо, мол, уделять
особое внимание учителю, в ча"
стности, создавать достойные
условия для постоянного само"
совершенствования педагога,
мотивировать его повышать
квалификацию, а также внед"
рять эффективные механизмы
поощрения учительского труда.
С этой целью, отметил прези"
дент, необходимо «обеспечить
формирование национальной
системы учительского роста,
направленной, например, на
установление для педагогичес"
ких работников уровней владе"
ния профессиональными ком"
петенциями, подтверждаемыми
результатами аттестации…» Ра"
бота над НСУР, как сообщают
чиновники от минобрнауки,
продолжится до 2020 года. 

В школах появятся такие
должности, как старший учи"
тель (методист) и ведущий учи"

тель (наставник). Согласно мо"
дели НСУР, педагоги получат
возможность построения «го"
ризонтальной» и «вертикаль"
ной» карьеры. В рамках «гори"
зонтальной», как сообщается в
пояснительной записке к моде"
ли НСУР, не предполагается за"
нятие учителем новых должно"
стей, происходит последова"
тельный рост его квалифика"
ции при усложнении состава
трудовых функций: например,
от выпускника педагогической
программы (начальный уро"
вень) до педагога"наставника
(высший уровень). Эти уровни
могут соответствовать ныне су"
ществующим категориям (пер"
вая, высшая).

«Вертикальная» карьера пред"
полагает возможность занятия
учителем, который продемонст"
рировал необходимый уровень
квалификации, новых должнос"
тей — старшего и ведущего учи"
теля. Она требует новых уровней
квалификации, отличающихся
от уровня квалификации педа"
гога, соответствующего первой
и высшей категории.

По мнению главы минобрна"
уки Ольги Васильевой, внедре"
ние национальной системы
учительского роста даст пер"
спективу молодым учителям,
которые теперь будут иметь
больше возможностей для карь"
ерного роста. Ведь сейчас у пе"
дагога, мол, есть возможность
«дорасти» только до должности
завуча и директора. 

Однако активисты Межре"
гионального профсоюза работ"
ников образования «Учитель»
настроены отнюдь не так опти"
мистично. В отличие от чинов"
ников они считают вводимую
систему не только бессмыслен"
ной, но и опасной инициативой.

По просьбе корреспондента
«Правды» инициативу внедре"
ния модели НСУР на состояв"
шейся накануне Дня знаний
пресс"конференции в инфор"
мационном агентстве «Нацио"
нальная служба новостей» про"
комментировал сопредседатель
профсоюза «Учитель» Всеволод
Луховицкий.

— Прежде всего надо отме"
тить, что педагог в школе тру"
дится отнюдь не из"за карьер"
ных соображений, — говорит
Всеволод Владимирович. —
Когда абитуриент выбирает пе"
дагогический вуз, в последнюю
очередь он думает о построе"
нии карьеры. Но даже если, до"
пустим, такие амбиции у него
есть, никаких проблем с тем,
чтобы продвинуться в дальней"
шем в школе по карьерной ле"
стнице, у него не возникнет.
Человек, настроенный на карь"
еру, может сделать её и в педа"
гогике. Есть возможность про"
движения на должность завуча,
заместителя директора, дирек"
тора, работника управления
образования. 

Но всё"таки, на мой взгляд, в
большинстве своём учителя
идут в школу, чтобы работать с
детьми, не задумываясь о каком"
либо продвижении по службе.
Зачем тому, кто хочет именно
работать с детьми, «вертикаль"
ная» или «горизонтальная» ка"
рьера? Вместо того чтобы внед"
рять все эти новшества, следова"
ло бы подумать о том, как обес"
печить учителю достойный уро"
вень оплаты труда. Ему не нуж"
но быть ведущим учителем или
старшим. Дайте ему спокойно
учить детей, без бесконечных
проверок, бессмысленной бу"
мажной работы. Обеспечьте до"
стойную зарплату за ставку (18
часов аудиторной нагрузки). Се"
годня чиновники отчитывают"
ся: средняя зарплата учителя по
стране составляет 30 тысяч руб"
лей, а по Москве — более 60 ты"
сяч. При этом не говорят, из че"
го эти цифры складываются.
Молчат о том, что практически
никто не работает на одну став"
ку, удваивая и утраивая нагрузку.
Заняться нужно прежде всего
решением этих проблем.

Кроме того, нет никаких объ"
ективных критериев оценки,
чтобы можно было сказать: этот

учитель на тридцать процентов
лучше того, а этот окончил кур"
сы и стал в 2,5 раза лучшим учи"
телем, чем был. Это неосущест"
вимо!

Если национальная система
учительского роста будет введе"
на, это приведёт к ещё больше"
му бюрократизму в школах, к
увеличению неоплачиваемой
работы и к дальнейшему раско"
лу педагогического коллектива. 

Я думаю, чем меньше чинов"
ники будут указывать, как учи"
тель должен расти над собой,
тем будет лучше.

Как отмечают в профсоюзе
«Учитель», неизвестно, будет ли
так называемая вертикальная
карьера связана с ростом зар"
платы и каким именно образом.
Сегодня школы получают опре"
делённое финансирование в со"
ответствии с региональными
нормативами. Если не предус"
мотреть дополнительных расхо"
дов в бюджете города или регио"
на, то появление новых долж"
ностей будет означать простое
перераспределение школьного
бюджета между учителями, что
приведёт к неравенству в зар"
плате и неизбежно скажется на
отношениях в коллективе. 

Помимо всего прочего, вве"
дение НСУР наверняка потре"
бует новой отчётности от школ
и дополнительной аттестации
учителей, которые и без того за"
валены бумажной работой и
трудятся зачастую на 1,5—2
ставки. Присвоение новых зва"
ний предполагает выполнение
дополнительных трудовых
функций, в частности, разра"
ботки программ, а также мето"
дической работы и т.д. Как это
будет сочетаться с выполнением
педагогами их основной обя"
занности — обучения детей —
непонятно. Будет ли это рассма"
триваться как дополнительная
работа с соответствующей опла"
той или старший учитель и ве"
дущий учитель смогут иметь бо"
лее низкую нагрузку?

Пока вопросов у учителей го"
раздо больше, чем ответов.

Алёна ЕРКИНА.

Неолиберальному курсу
есть альтернатива

В НАСТОЯЩЕЕ время
российская экономика
переживает непростые

времена, напомнил доклад"
чик. И сегодня, анализируя
достижения прошлого и об"
суждая будущее, мы не зря
говорим о производительных
силах: нашей стране крайне
необходим рывок для разви"
тия национальной обрабаты"
вающей промышленности и
ухода от пагубной экспорт"
но"сырьевой модели. Эта
цель должна быть приоритет"
ной на всех уровнях эконо"
мического планирования и
быть важнейшим пунктом
как федеральной повестки,
так и повестки в макрорегио"
нах и отдельных субъектах
страны.

При этом следует понимать,
что, несмотря на федератив"
ный статус, Российская Феде"
рация — это единое государ"
ство с единым социально"
экономическим курсом, оп"
ределяемым на федеральном
уровне, и единым бюджетом.
Возможности отдельных ре"
гионов в этих условиях весьма
ограничены. И дело даже не в
том, что одному в поле слож"
но быть воином, дело в том,
что единая система диктует
свои институциональные
рамки и правила, которых не"
обходимо придерживаться.

Более того, сама система ус"
троена таким образом, что гу"
бернаторам проще, удобнее и
выгоднее служить своим лич"
ным интересам, а не зани"
маться долгосрочным разви"
тием своего региона. Боль"
шинство глав регионов пред"
почитают плыть по течению, а
вся их экономическая поли"
тика — это попытка выпро"
сить побольше денег у феде"
рального центра. Во время
своего пребывания у власти
они создают и укрепляют биз"
нес для себя и друзей, форми"
руют площадку для своего
личного будущего. На серьёз"
ное планирование региональ"
ной экономической политики
решаются единицы.

Однако практика показала,
продолжил В. Рашкин, что
применение альтернативной
модели развития в рамках от"
дельного региона возможно
— для этого нужны политиче"
ская воля и серьёзные управ"
ленческие решения. Если уп"
равленческая команда ставит
перед собой стратегические
задачи и в её интересах разви"
тие региона, а не какие"то
личные цели, то можно до"
биться очень внушительных
результатов.

Руководство Иркутской об"
ласти взяло на вооружение

модель «государства разви"
тия», которая предполагает
усиление роли государства в
экономике, введение систе"
мы государственного плани"
рования социально"экономи"
ческого развития. Дело в том,
что неолиберальный курс ус"
пел продемонстрировать
свою полную несостоятель"
ность. Пользуясь условиями
«свободного рынка», круп"

ный бизнес беспрепятствен"
но захватывает ключевые ре"
сурсы, а потом занимается их
распродажей и выводом
средств за рубеж. С точки зре"
ния долгосрочного развития
страны последствия катаст"
рофичны: это даже не пози"
ция вечно догоняющего, это
позиция сырьевого придатка
для развитых стран. Парал"
лельно происходит постепен"
ная деградация инфраструк"
туры и социальной сферы —
неолиберальный подход пло"
хо сочетается с декларируе"
мыми принципами социаль"
ного государства. Поэтому
государству давно пора пере"
смотреть принципы управле"
ния. Модель «государства
развития» компенсирует не"
достатки неолиберального
подхода при сохранении ры"
ночной системы.

Ч ТО СДЕЛАНО в регио"
не и какие получены
первые результаты?

Прежде всего руководство
региона обозначило приори"

тет в экономике — это рост
промышленного производст"
ва и реализация политики ре"
ального импортозамещения.
Чтобы достичь этих целей, за"
действуются механизмы госу"
дарственного стратегическо"
го планирования. В стимули"
ровании развития производ"
ственных сил на территории
Иркутской области государ"
ство играет ключевую роль:

региональные власти приме"
няют систему прямых и кос"
венных мер поддержки кон"
курентоспособных предприя"
тий и территорий, имеющих
потенциал развития. В регио"
не был зарегистрирован пер"
вый в Сибирском федераль"
ном округе (СФО) фонд раз"
вития промышленности, а за
первые шесть месяцев 2017
года было заключено 20 со"
глашений о социально"эко"
номическом сотрудничестве с
предприятиями региона.

При этом те условия, кото"
рые гарантируются предприя"
тиям для развития, такие, как
предоставление пониженных
налоговых ставок, создаются,
только если соблюдаются все
требования и обеспечивается
эффективное производство.
Нужен рост производитель"
ности труда, выпуск конку"
рентоспособной продукции,
«государство развития» не
должно и не будет поддержи"
вать тот бизнес, который на"
целен не на развитие и чест"
ное партнёрство, а на получе"

ние «лёгких» государственных
денег. В частности, руковод"
ством области уже проведена
активная работа по оптимиза"
ции налоговых льгот: утверж"
дён план по устранению не"
эффективных льгот.

На взаимоотношениях го"
сударства и бизнеса хотелось
бы остановиться особо. В Ир"
кутской области они выстра"
иваются на следующих осно"
ваниях: государство создаёт
бизнесу условия для работы и
развития (в том числе и в ви"
де прямой поддержки), но и
бизнес в свою очередь должен
гарантировать соблюдение
законов, уплату налогов и

своевременную выплату зара"
ботной платы своим работни"
кам, социальную ответствен"
ность своей деятельности (в
том числе заботиться о состо"
янии окружающей среды),
вкладываться в развитие про"
изводства, не выводить капи"
тал за рубеж.

Всё это — не абстрактные
правила, а реально работаю"
щая модель, которая начала
приносить результаты. Уже в
2016 году в Иркутской облас"
ти зафиксирован рост промы"
шленного производства на
5,7%, что выше, чем в целом
по России (1,1%) и чем по
СФО (0,4%). Регион проде"
монстрировал и более высо"
кие темпы роста для обраба"
тывающих производств
(1,9%), заняв первое место
среди регионов Сибирского
федерального округа.

В первом полугодии 2017"го
результат ещё более впечатля"
ющий: прирост промышлен"
ного производства достиг
9,4%, когда в целом по Рос"
сии этот показатель составил

только 2%, а по СФО — 3,2%.
Что особенно важно, вырос
индекс промышленного про"
изводства главным образом 
за счёт обрабатывающих про"
изводств.

Руководство Иркутской об"
ласти провело системную ра"
боту с налогоплательщиками
региона. В 2016 году бюджет
области стал не просто профи"
цитным — он стал лучшим по
доходам за всю историю, по"
ступления налоговых и нена"
логовых доходов в консолиди"
рованный бюджет на 23% пре"
высили поступления 2015 го"
да. В 2017 году доходы консо"
лидированного бюджета реги"
она продолжили расти, и это
несмотря на изменения феде"
рального законодательства,
сократившие нормативы за"
числения отдельных налого"
вых доходов. По сравнению с
первым полугодием прошлого
года налоговые и неналоговые
доходы консолидированного
бюджета Иркутской области в
первом полугодии 2017"го вы"
росли на 16,1%, причём этот
рост происходит главным об"
разом за счёт роста поступле"
ний от налога на прибыль ор"
ганизаций (на 37,4% по срав"
нению с первыми шестью ме"
сяцами прошлого года). Соот"
ветственно растут и поступле"
ния налоговых платежей с тер"
ритории Иркутской области в
федеральный бюджет: в пер"
вом полугодии 2017"го по
сравнению с первым полуго"
дием 2016"го они выросли на
76%. Таким образом дости"
жения от применения нового
социально"экономического
курса в регионе вносят пря"
мой вклад и на федеральный
уровень.

П ЕРЕЧИСЛЯТЬ эконо"
мические достижения
Иркутской области за

последние полтора года мож"
но долго: увеличился объём
инвестиций в основной капи"
тал, сократился госдолг, рас"
тут показатели в сельском хо"
зяйстве, лесопромышленном
комплексе, сфере строитель"
ства и других отраслях. Глав"
ное, мы видим, что в непро"
стое время стагнации после
кризисных лет Иркутская об"
ласть смогла достичь внуши"
тельных экономических по"
казателей, свидетельствую"
щих об успехе новой модели.

Модель «государства разви"
тия», подчеркнул В. Рашкин,
предусматривает также ответ"
ственность государства за
восстановление и развитие
инфраструктуры, в том числе
социальной. В рамках этой
концепции государство не ус"
траняется от регулирования
социальной сферы, а, напро"
тив, вкладывает значитель"
ные ресурсы в развитие чело"
веческого капитала. В Иркут"
ской области был взят долго"
срочный курс на повышение

качества жизни граждан, и
уже в 2016—2017 годах зафик"
сированы показатели, свиде"
тельствующие об улучшении
ситуации в здравоохранении,
образовании, ЖКХ, а также
на рынке труда и с точки зре"
ния уровня жизни населения.

Наконец, модель «государ"
ства развития» предполагает
экономное государство, кото"
рое рационально расходует
свои ресурсы, а также испове"
дует принципы максимально
эффективного управления.
Разумеется, это несовмести"
мо с коррупцией, уходом
предприятий от налогов, уво"
дом капиталов в офшоры. Ру"
ководство Иркутской области
ведёт активную борьбу со все"
ми этими явлениями. В част"
ности, уже была проведена
масштабная работа в сфере
госзакупок, и только за счёт
наведения порядка в этой
сфере региону уже удалось
сэкономить около 500 млн
рублей. А ведь это только од"
но из направлений сокраще"
ния бюджетных издержек.
Если бы другие регионы пош"
ли по стопам Иркутской об"
ласти, в стране бы высвобо"
дились огромные средства.

В целом, очевидно, что даже
в нынешних условиях полити"
ческая воля и управленческий
подход, выстроенный на ос"
новании модели, альтернатив"
ной доминирующему неоли"
беральному курсу, способны
дать серьёзные результаты в
экономике и социальной сфе"
ре в отдельно взятом регионе.
Для всех остальных регионов
успехи Иркутской области —
это, как минимум, повод заду"
маться об эффективности ме"
тодов, которые применило ру"
ководство региона для дости"
жения этих результатов. При
этом все рецепты уже есть, и
они работают, вопрос только в
желании заниматься развити"
ем региона, а не исключитель"
но своей карьерой.

Ф ЕДЕРАЛЬНОМУ цент"
ру, по мнению В. Раш"
кина, стоит обратить на

достижения Иркутской области
особое внимание. Во"первых,
следует поощрять такие регио"
ны"первопроходцы, создавать
все условия для того, чтобы мо"
тивировать региональные влас"
ти субъектов страны занимать"
ся долгосрочным планировани"
ем развития своих регионов.
Во"вторых — и это главное —
нельзя отрицать эффектив"
ность самой модели, которая
была взята на вооружение в Ир"
кутской области. Модель «госу"
дарства развития» — это то, что
сегодня нужно всей стране для
преодоления недостатков ны"
нешней социально"экономиче"
ской системы и стабильного
экономического роста.

Подготовила
Надежда ВЕСЕЛОВА.

4—6 сентября в Иркутске проходил форум «Байкальский ре�
гион: Достижения прошлого. Образы будущего». По приглаше�
нию губернатора�коммуниста Сергея Левченко на форуме с
докладом выступил член Президиума ЦК КПРФ, депутат Гос�
думы от фракции КПРФ Валерий Рашкин.

Не отсиживайтесь
на кухнях!

ВХОДЕ предвыборной
встречи в Рузаевке депута"

тов от КПРФ Госдумы и Гос"
собрания Республики Мордо"
вия с населением района со"
стоялся откровенный разго"
вор о наболевшем.

«Вы — власть, почему уста"
навливаете такие тарифы на
услуги ЖКХ?» — гневно во"
прошала одна женщина. Ей
ответил первый секретарь
райкома партии Василий По"
лынов: «В Госсобрании Мор"
довии и Рузаевском город"
ском Совете всего по одному
депутату"коммунисту. Ос"
тальные мандаты принадле"
жат «единороссам», которые
и проталкивают нужные влас"
тям решения. Думайте, за ко"
го голосовать на предстоящих

выборах. Смелыми вы, к со"
жалению, бываете только на
таких вот встречах, а ещё на
скамейках у подъездов да на
кухнях. Когда же зовём вас на
митинги протеста или на вы"
боры, вы предпочитаете отси"
живаться дома, рассчитывая,
что кто"то за вас похлопочет».
При этом он привёл пример
из жизни Рузаевки прошлого
года, когда, благодаря митин"
гу протеста, проведённому
коммунистами, удалось не
допустить строительства цин"
кового завода, разместить его
предполагалось в непосредст"
венной близости от микро"
района, который в народе так
и нарекли — Чернобыль.

(Соб. инф.).

31АВГУСТА лидер комму"
нистов Бурятии В.М.

Мархаев провёл пресс"кон"
ференцию с целью проясне"
ния ситуации вокруг муни"
ципального фильтра, причин
своего непрохождения, от"
казных судебных решений.
Как известно, 28 августа
Верховный суд РФ отказал
Вячеславу Мархаеву в регис"
трации кандидатом на долж"
ность главы Бурятии, на наш
взгляд, суд формально подо"
шёл к рассмотрению жало"
бы. Вместе с Мархаевым от"
вечали на вопросы работни"
ков СМИ секретари Бурят"
ского республиканского ко"
митета КПРФ Б.Ц. Цыре"
нов, В.Б. Тимофеев, И.А.
Михайлов.

В. Мархаев очень подроб"
но рассказал журналистам о
тех нарушениях закона, «о
безобразиях», которые со"
провождают выборную кам"
панию в Бурятии, что вы"

нуждает назвать Бурятию
территорией беззакония. Он
напомнил, как была проведе"
на «спецоперация» по блоки"
рованию 100% депутатов
районного уровня в девяти
районах, что не позволило
ему представить в избирком
подписи депутатов из 18 рай"
онов, в то время как партия
«Коммунисты России» и
ЛДПР, не имеющие предста"
вительства в органах власти,
без проблем получили под"
писи муниципальных депу"
татов. Были названы кон"
кретные фамилии, изложены
факты административного
давления.

Не мог промолчать первый
секретарь БРО КПРФ и о ро"
ли СМИ в развязывании
«грязной» кампании по мус"
сированию и распростране"
нию негативных материалов о
КПРФ в Бурятии: о якобы
имеющемся расколе в пар"
тии, об использовании влас"

Территория
беззакония

Виртуозы
мелких пакостей

28АВГУСТА Управление
Роспотребнадзора по Ко"

стромской области начало
проверку столовой ОАО «По"
назыревское» по жалобе одной
из посетительниц на ненадле"
жащее качество предоставляе"
мых учреждением обществен"
ного питания услуг.

Казалось бы, обычное дело:
контролирующая инстанция
добросовестно исполняет
свою работу, защищая закон"
ные права граждан. Но, во"
первых, изумляет оператив"
ность проверяющих: жалоба
была отправлена в пятницу, а
уже в понедельник, то есть в
первый же рабочий день после
её отправки, началась провер"
ка. Во"вторых, в течение всего
предшествующего года ника"
ких экстренных проверок на
ОАО «Поназыревское» не бы"
ло, вёлся лишь плановый са"
нитарно"эпидемиологический
контроль работы предприятия
с ежеквартальным забором
проб. Наконец, в"третьих, ав"
тором жалобы является жи"
тельница посёлка, которая до
этого ни разу не посещала
данную столовую.

Все эти три «странности»
органично дополняются чет"
вёртым «совпадением»: заве"

дующей столовой ОАО «Пона"
зыревское» является Ольга
Николаевна Воронцова, бал"
лотирующаяся на предстоя"
щих выборах главы посёлка от
КПРФ. Сама Ольга Николаев"
на расценивает происходящее
как попытку оказать на неё
давление.

Против неугодного кандида"
та, выдвинутого оппозицион"
ной партией, применяются и
другие «мелкие пакости», вро"
де поджога листовок и порчи
размещённых в публичных ме"
стах агитматериалов. А ещё Во"
ронцовой поступил звонок
якобы из администрации обла"
сти с предложением встретить"
ся. Но в назначенное время на
встречу так никто и не пришёл.

В том, что сегодня происхо"
дит в Поназыреве, можно уви"
деть и хороший знак: такое
«пристальное внимание» к
выдвинутому коммунистами
кандидату говорит о том, что
его шансы на победу высоко
оценивают даже политичес"
кие оппоненты. В противном
случае во всей этой некраси"
вой истории с проверками не
было бы никакого смысла.

Пресс�служба Костромского
обкома КПРФ.

стов в незаконной агитации.
3 сентября состоялось засе"

дание Бийского городского су"
да по административному иску
местного отделения «Единой
России» к городскому отделе"
нию КПРФ. Ни много ни мало
истец потребовал отменить ре"
гистрацию муниципального
списка кандидатов КПРФ на
выборах в бийскую Думу. Вни"
мание «единороссов» привлек"
ла листовка с изображением
И.В. Сталина, на которой со"
держится призыв «За КПРФ!»
и приводится высказывание
Генералиссимуса СССР: «Мы
хотим иметь государственный
аппарат, как средство обслужи"
вания народных масс, а неко"
торые люди этого госаппарата
хотят превратить его в статью
кормления». 

По утверждению истца, от"
ветчик не имел права исполь"
зовать фотографию И.В. Ста"
лина в связи с тем, что она яв"
ляется объектом авторского
права, принадлежащего Гос"
архиву России. Однако суд не
согласился с доводами истца.

В ходе разбирательства пред"
ставитель «Единой России»
так и не смог доказать, что
российскому Госархиву при"
надлежат авторские права.
Кроме того, суд установил,
что изображение И.В. Стали"
на не является основным объ"
ектом использования, а зна"
чит, условия использования
фотографического изображе"
ния ответчиком были соблю"
дены. В итоге суд отказал
«Единой России» в удовлетво"
рении исковых требований в
полном объёме. Но «едино"
россы» на этом не останови"
лись. Как стало известно, на
данное решение «Единой Рос"
сией» подана апелляция в Ал"
тайский краевой суд.

Избирательная кампания
выходит на завершающий
этап, а «Единая Россия», види"
мо, уже и не знает, что бы
предпринять, дабы избавиться
от КПРФ — своего основного
конкурента на выборах.

Пресс�служба Алтайского
крайкома КПРФ.

Отстояли право
на изображение Сталина

Повестка дня

Каждый год российские учителя встречают 1 сен�
тября с определённой долей опасений и ожиданий по
поводу того, что изменится в их работе в новом учеб�
ном году. Ведь бесконечные реформы уже приучили
педагогов к тому, что по возвращении в учебные за�
ведения после летних каникул их ожидают «сюрпри�
зы» в виде очередных «указаний сверху». Вот и ны�
нешний год не стал исключением. Министр образова�
ния и науки Ольга Васильева объявила о внедрении с
2017 года в российские школы так называемой моде�
ли национальной системы учительского роста (НСУР).

Учителю
предлагают

расти над собой

БИЙСКОЕ отделение «Еди"
ной России» попыталось

снять список КПРФ с выборов
за использование в агитацион"
ных материалах изображения
И.В. Сталина.

Ещё одни выборы, пожалуй,
надолго запомнятся массовы"

ми нарушениями со стороны
«Единой России». Причём
многие из них были выявлены
в ходе текущей избирательной
кампании по сигналам КПРФ.
Представители «партии влас"
ти» в свою очередь предприня"
ли попытку уличить коммуни"

Обозначились
разные векторы

ОСТАЛИСЬ считанные
дни до выборов, и карти"

на начинает вырисовываться.
По инсайдерской информа"
ции, в правительстве Севас"
тополя сильно обеспокоены
результатами регулярных со"
циологических замеров. Дело
в том, что Роман Кияшко
имеет поддержку около 30%
горожан, определившихся в
своём выборе.

К тому же у рейтинга Ки"
яшко имеется устойчивая ди"
намика роста. Остальные
кандидаты сильно отстают.
При этом большое число 
севастопольцев завуалирова"
ли свои предпочтения, вы"
брав вариант «ещё не опреде"
лился».

Поддержка Романа Кияш"
ко севастопольцами настоль"
ко явна, что даёт кандидату
дополнительные силы: на

встречах он уверен и споко"
ен, понимая, что говорит
правду. Это отчётливо про"
явилось на дебатах 25 авгус"
та, когда другой кандидат на
должность губернатора Сева"
стополя Дмитрий Овсянни"
ков не прибыл туда. Роман
Кияшко безапелляционно и
жёстко оценил этот поступок
как трусость.

Есть серьёзный повод пра"
вительственным чиновни"
кам, чтобы пригорюниться.
Ведь 10 сентября предстоит
выбор не личности, а вектора
дальнейшего развития: либо
город станет на исторические
рельсы, либо его превратят в
развлекательный центр с яхт"
клубами и ресторанами.

Пресс�служба 
Севастопольского городского

комитета КПРФ.

тью бывших коммунистов,
услужливо дававших интер"
вью налево и направо о том,
как всё плохо в рескоме
КПРФ. Такие методы исполь"

зуются в ходе каждой выбор"
ной кампании.

Пресс�служба Бурятского
республиканского 
отделения КПРФ. 

● За время своего существования Иркутский авиационный завод выпустил более 7000 са�
молётов 20 типов. География поставок ИАЗа охватывает 37 стран мира.
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Вести с Украины

ВСЯ ГЕРМАНИЯ, особен�
но ещё не определившие�
ся со своими симпатиями

избиратели, прильнула к теле�
экранам, однако по итогам де�
батов большинство зрителей
ждало разочарование. Всего за
три недели до голосования эти
дебаты скорее напоминали не
решающую схватку конкурен�
тов, а дружеские посиделки со�
ратников, больше думающих о
дальнейших планах, в том числе
— совместных. Подводя их ито�
ги, как политические наблюда�
тели, так и немецкие СМИ схо�
дятся в том, что у оппонентов
было мало тем для разногласий,
отмечает, в частности, «Немец�
кая волна» в статье «Пресное
пюре речей». Ей вторят и другие
ведущие газеты Германии.

«В телевизионном эфире
встретились два опытных евро�
пейских политика�дипломата,
которые выковали свои пози�
ции на бесконечных перегово�
рах и ценят друг друга. Отдель�
ные зрители могли спросить,
действительно ли Меркель вы�
ступает против Шульца или со�
бралась «большая коалиция»,
чтобы обсудить свои дальней�
шие действия? Дуэль во многом
стала скорее встречей партнёров
по правительственной коали�
ции, чем ожесточённым спором
двух конкурентов с различными
политическими программами»,
— отмечает газета «Франкфур�
тер альгемайне цайтунг».

Баварская «Мюнхнер мер�
кур» также не заметила большой
разницы во взглядах Меркель и

Шульца. «Действительно инте�
ресные различия между полити�
ческими предложениями канц�
лера и кандидата на дуэли надо
было бы поискать с увеличи�
тельным стеклом. Хватит ли
претенденту на пост канцлера
условного пата на дебатах, что�
бы на последнем отрезке пред�
выборной кампании суметь дать
людям ожидания изменений? В
этом — большие сомнения».

Как и большинство телезри�
телей, газета «Вельт» отдала по�
беду в «довольно бледной дуэ�
ли» Меркель. «Шульц после до�
статочно сильного начала поте�
рял инициативу, поскольку не
остался в образе интеллектуа�
ла», отмечает издание и обви�
няет социал�демократа в по�
пытке надавить на канцлера
«мачизмом и грубостью». «Но
этого не хватило, чтобы загнать
канцлера на скользкую дорогу,
и совсем не хватило, чтобы
представить из себя политика,
которому избиратели, ещё не
определившиеся, могли бы до�
верить руководство Германией
как ведущей силой Европы в
трудные времена. Пресное пю�
ре речей, во многом неконкрет�
ное и без значительных эмо�
ций», — резюмирует газета. 

Мюнхенская «Зюддойче цай�
тунг» в своём комментарии пи�
шет о потерянном шансе лидера
социал�демократов. «Шульц,
конечно, как оратор значитель�
но лучше. Но в этот вечер это
было совсем не важно — Шуль�
цу не удалось этого показать, он
не включался на полную, не мог

развернуться, едва боролся за
очки в свою пользу, едва мог за�
деть оппонентку. Меркель это
удалось ощутимо лучше, в част�
ности потому, что ведущие пре�
рывали её значительно реже
Шульца. Ведущие обращались с
Меркель как с «Её Величест�
вом», тогда как с Шульцем —
как с её прислужником, Шульцу
редко удавалось это изменить»,
— делает вывод газета. 

«Бадише цайтунг» добавляет,
что чёткие рамки и ясные вы�
сказывания — этим Шульц вы�
играл несколько очков на фоне
привычных колебаний Мер�
кель. «Особенно это было за�
метно во время вопросов по
Турции. Впрочем, дальше
Шульц уже не так отличался,
мысленно празднуя своё бодрое
вступление. Меркель оставалась
Меркель, и сделала это в самом
лучшем виде: она учила, объяс�
няла, но не уставала напоми�
нать, что социал�демократы в
коалиции почти всегда её под�
держивали».

Повод для оптимизма нашла
газета «Рейнише пост»: «После
теледуэли стоит сказать: в Гер�
мании есть два убеждённых, уп�

равляемых разумом лидера, ко�
торые претендуют на пост главы
правительства. На фоне попули�
стов и автократов, которые пра�
вят в других странах, у нас не всё
так плохо», — резюмирует изда�
ние из Дюссельдорфа. 

ПОДВОДЯ общий итог,
можно констатировать,
что победу в теледебатах

между ключевыми претендента�
ми на пост канцлера Германии
одержала Ангела Меркель. Об
этом свидетельствуют результа�
ты опроса, которые провёл после
дебатов институт социологичес�
ких исследований Infratest dimap
по заказу телеканала ARD.

По данным этого исследова�
ния, глава правительства и бло�
ка ХДС/ХСС набрала 55% голо�
сов респондентов. У Мартина
Шульца — 35%. Мнение участ�
ников опроса: Меркель держа�
лась увереннее своего соперни�
ка во время обсуждения целого
ряда тем. Так, 44% отдали пред�
почтение канцлеру ФРГ в во�
просе миграционной политики
и беженцев, в то время как
Шульца поддержали 39% рес�
пондентов. 

Высказывания Меркель по
вопросам внешнеполитической
повестки Берлина более убеди�
тельными счёл 61% опрошен�
ных. Предпочтение её соперни�
ку отдали 30% участников ис�
следования. Что касается об�
суждения ситуации на рынке
труда, то тут зрители также при�
судили победу канцлеру ФРГ
(45% против 40% голосов). 

В рамках теледебатов, про�
должавшихся чуть более полуто�
ра часов, политики успели обсу�
дить ряд ключевых тем, наибо�
лее интересующих немецкое об�
щество. Речь шла о беженцах и
миграционной политике, при�
чём канцлер защищала свои ре�
шения, принятые в 2015 году, а
Шульц обвинил Меркель в том,
что она в недостаточной степе�
ни привлекла к сотрудничеству
в решении этой проблемы евро�
пейские страны. Кроме того, го�
ворилось о месте и роли ислама
в Германии, об отношениях с
Турцией и перспективах Анкары
на вступление в Евросоюз, а
также о политике США и До�
нальде Трампе. 

Любопытно, что отношения с
Москвой, темы Крыма и Дон�
басса не обсуждались. В единст�
венном вопросе, касающемся
России, позиции федерального
канцлера и главы социал�демо�
кратов были едины: они осуди�
ли планы экс�канцлера Герма�
нии Герхарда Шрёдера занять
пост в совете директоров рос�
сийского концерна «Роснефть».
По мнению Ангелы Меркель,
эти действия подрывают «санк�
ции, которые ввёл Европейский
союз».

Напомним, что парламент�
ские выборы в Германии состо�
ятся уже 24 сентября.

Пётр ПАРХИТЬКО.
Фото с сайта tvrain.ru

Меркель держалась увереннее

ВВВВ    ффффооооккккууууссссееее    ————    ЦЦЦЦееееннннттттррррааааллллььььннннааааяяяя    ААААззззиииияяяя

Соблазны
президентского культа

В Узбекистане дан старт критике экс�президента Ислама Каримова. Нео�
жиданный поворот информационной политики отражает курс нынешнего гла�
вы республики на укрепление собственной власти. С этой же целью из высше�
го руководства удаляются потенциальные конкуренты Шавката Мирзиёева. 

Н А ПРОТЯЖЕНИИ почти тридцати лет
Ислам Каримов находился вне крити�
ки. Человек, пересевший из кресла пер�

вого секретаря ЦК Компартии Узбекской ССР
в кресло президента, создал систему, при кото�
рой были табуированы любые оценки его дея�
тельности за исключением хвалебных од. До�
статочно сказать, что в местных СМИ фото�
графии Каримова старательно ретуширова�
лись для «омоложения» престарелого лидера, а
на групповых снимках рост президента искус�
ственно завышался, чтобы он казался не ниже
своих подчинённых и коллег из других стран.

Инерция культа сохранилась и после смерти
Каримова в сентябре прошлого года. В честь
покойного руководителя назван ташкентский
аэропорт, а также улицы и площади почти во
всех населённых пунктах страны. Над его моги�
лой в Самарканде планируется возвести мавзо�
лей, на территории президентской резиденции
в столице строится «научно�просветительский
мемориальный комплекс» имени первого пре�
зидента, в Самарканде и Карши власти обеща�
ют установить в его честь памятники. 

Вместе с тем в республике появляются при�
знаки пересмотра оставленного Каримовым
наследия. Пока ещё весьма осторожные, они
тем не менее видны невооружённым глазом. 30
июля на государственном информационно�
аналитическом телеканале «Узбекистан 24» вы�
шла передача «Доклад», целиком посвящённая
политике экс�президента. Авторы коснулись
почти всех сторон жизни общества и пришли к
неутешительным выводам. Говоря об отноше�
ниях с соседними странами, они подчеркнули,
что при прежнем лидере Узбекистан «всё время
соревновался с соседними странами за статус
лидера, доказывая своё превосходство», что
привело к тяжёлым последствиям. Также в пе�
редаче была подвергнута критике финансово�
экономическая политика Ташкента при Кари�
мове. «Наличие четырёх курсов иностранной
валюты и такого позора, как «чёрный рынок»,
препятствовали развитию экономики», — ут�
верждалось в эфире. При этом журналисты не
уставали подчёркивать продуманный и грамот�
ный курс действующего главы республики, ко�
торый занимается решением доставшихся ему в
наследство проблем.

Подобными передачами власти готовят об�
щественное мнение к ревизии сложившихся
идеологических штампов. Это можно было бы
приветствовать, если бы инициаторами пере�
оценки двигали интересы восстановления ис�
торической справедливости. Всё, однако, ука�
зывает на то, что истинной целью переосмыс�
ления прошлого является замена старого
культа новым и укрепление власти Шавката
Мирзиёева. Подобный процесс прошёл в со�
седней Туркмении, где безудержное восхвале�
ние Сапармурата Ниязова постепенно смени�
лось культом его преемника Гурбангулы Бер�
дымухамедова. 

Спустя год после смерти Ислама Каримова

новый президент, видимо, почувствовал себя
достаточно уверенно для отказа от компро�
миссов с силами, с которыми прежде он был
вынужден считаться. В частности, Мирзиёев
отходит от постоянного подчёркивания своей
преемственности предшественнику и глубоко�
го уважения к его семье. 28 июля, за два дня до
упомянутой передачи, Генпрокуратура Узбе�
кистана неожиданно выступила с официаль�
ным сообщением о судьбе Гульнары Каримо�
вой. Несколько лет назад влиятельная дочь
президента, которую многие рассматривали в
качестве его преемницы, неожиданно исчезла
из информационного пространства. Ходили
слухи о её опале, аресте и даже смерти, но го�
сударственные органы хранили молчание.
Причина заключалась в нежелании бросать
тень на семью президента.

Это стало понятно сейчас, когда главный
надзорный орган скрупулёзно изложил все
подробности. Как оказалось, первое уголов�
ное дело против Гульнары Каримовой было
возбуждено в 2013 году, а в 2015�м её пригово�
рили к 5 годам лишения свободы. В сообще�
нии указывается, что она непосредственно со�
действовала организованной преступной
группе, занимавшейся хищениями, вымога�
тельством, уклонением от уплаты налогов и
т.д. При этом общая сумма ущерба, причинён�
ного интересам государства и граждан, пре�
вышает 3 триллиона сумов (45 млрд рублей).
Также Генпрокуратура привела список акти�
вов, легализованных Каримовой и её сообщ�
никами в 12 странах. Среди них банковские
счета, виллы, замки, земельные участки на
сумму 1,4 миллиарда долларов.

Во�вторых, Шавкат Мирзиёев избавляется
от сильных фигур в своём окружении. В июне
был отправлен в отставку Рустам Азимов. В
годы правления Каримова он занимал долж�
ности министра финансов и первого вице�
премьера, а также считался одним из наибо�
лее приближённых к президенту лиц. После
прихода к власти Мирзиёева Азимов остался в
должности заместителя главы правительства,
но постепенно терял позиции. В начале года
президент поручил ему курировать… разведе�
ние кур в домашних хозяйствах, а спустя не�
сколько месяцев раскритиковал чиновника за
неудовлетворительное состояние банковского
сектора. После этого Азимов лишился поста и
был назначен главой Национальной компа�
нии экспортно�импортного страхования «Уз�
бекинвест».

Имидж открытого и демократичного руко�
водителя, который примерял на себя прези�
дент, теперь может уступить место жёсткой
хватке. Слишком силён соблазн использовать
доставшуюся в наследство политическую сис�
тему в собственных интересах…

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

САМЫМ престижным ки�
тайским вузом был признан

Университет Цинхуа, который
занял 48�ю строчку рейтинга.
Пекинский университет распо�
ложился на 71�м месте, Фудань�
ский университет и Шанхай�
ский институт транспорта во�
шли в группу 101—105, сообща�
ет агентство «Регнум» со ссыл�
кой на газету «Сина синьвэнь».

Двенадцать университетов
из Гонконга, Макао и Тайва�
ня вошли в ТОП�200. По
сравнению с показателями
2016 года, численность ки�
тайских вузов в рейтинге уве�
личилась ещё на четыре уни�
верситета.

Гарвардский университет
сохраняет за собой лидерство
уже 15�й год подряд. За ним

следуют Стэнфорд, Калифор�
нийский университет в Берк�
ли, Кембриджский универси�
тет и Массачусетский техно�
логический институт.

ARWU берёт за основу
шесть объективных показате�
лей, включающих число вы�
пускников и сотрудников,
получивших Нобелевскую и
Филдсовскую премии, коли�
чество цитируемых исследо�
вателей, статей, опублико�
ванных в журналах «Нэйче» и
«Сайенс», общее количество
напечатанных статей, а также
ряд других параметров.

Сообщает Синьхуа

Престиж китайских
вузов растёт

Согласно недавно опубликованному Академи�
ческому рейтингу университетов мира (ARWU), 
57 образовательных учреждений, расположенных
на территории Китайской Народной Республики,
вошли в ТОП�500 лучших университетов мира.

ФРГ: предвыборные теледебаты

В минувшее воскресенье состоялись за�
ключительные перед выборами в бундестаг
ФРГ теледебаты двух главных конкурентов в
борьбе за пост канцлера страны — главы пра�
вительства Ангелы Меркель и лидера социал�
демократов Мартина Шульца.

ПО ДАННЫМ департа�
мента статистики, учите�
ля в прошлом учебном

году получали на руки пример�
но по 685,1 евро. Сами же пре�
подаватели называют совсем
другие суммы. Учитель�мето�
дист английского языка, кото�
рая работает в школе с 1981 года,
получает 450 евро. Математик,
учитель с 25�летним стажем, —
643,16 евро.

Гинтарас был учителем литов�
ского языка и литературы 33 го�
да, но бросил эту работу и стал
водителем автобуса. Зарплата
увеличилась вдвое. По его мне�
нию, надо вернуть зарплату на
докризисный уровень 2008 года,
она с того времени снизились
примерно на 40%. «Учителя ра�
ботают по выходным кассирами
в торговых центрах, ещё где�то.
Я знаю женщину�педагога, —
говорит Гинтарас, — которая вот
уже 15 лет с коллегами летом ез�
дит в Норвегию работать в од�
ном из хозяйств».

Литовские педагоги во время
летних каникул отправляются в
Европу ради дополнительных

заработков. Там за месяц учи�
тель способен заработать столь�
ко же, сколько в школе за три�
четыре месяца.

Премьер С. Сквернялис на
встрече с представителями
профсоюза работников образо�
вания накануне нового учебно�
го года не смог назвать сумму,
которую планируется выделить
в бюджете 2018 года на зарплату
учителям. Он заявил: «Говорить
об этом будет возможно только
тогда, когда в секторе образова�
ния будут проведены структур�
ные реформы, поскольку ны�
нешняя система полностью

дискредитировала себя». Это —
реализация предусмотренного в
программе правительства со�
кращения 80% школ, где обуча�
ются менее 120 учеников. Это

смертный приговор для четырёх
из пяти учебных заведений в не�
больших провинциальных го�
родках! В планах правительства
— комплексные школы, вместо
существующих ныне 1100 яко�
бы будет достаточно 600.

Воплотив всё это в жизнь,
можно будет с облегчением от�
дышаться — вот вам и структур�
ные реформы! Руководство про�
являет полное неуважение к
учителям, считают представите�
ли профсоюза.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Сокращают школы и педагогов
Прибалтийский блеф

Новый учебный год в некоторых школах Литвы на�
чался неспокойно, так как во многих учреждениях об�
разования не хватает учителей. Наибольший недо�
статок в них — в Вильнюсском регионе. Педагоги не
хотят работать в школе из�за низкой зарплаты.

Пульс планеты

●● СЕУЛ. Южная Корея прове,
ла новые военно,морские учения
в Японском море для того, чтобы
продемонстрировать свою реши,
мость использовать в том числе и
силовой аппарат в отношении
КНДР, продолжающей ядерные
испытания. В манёврах приняли
участие фрегаты, патрульные и
скоростные корабли.

●● НАЙРОБИ. Повторное го,
лосование на выборах президен,
та Кении состоится 17 октября.
Такое решение принял избирком
африканской страны на основа,
нии решения Верховного суда,
признавшего недействительны,
ми результаты предыдущего го,
лосования 8 августа, в ходе ко,
торого победил действующий
глава государства Ухуру Кениа,
та. Его основной конкурент, ли,
дер оппозиции Раила Одинга
оспорил итоги выборов в суде. В
новом туре главные соперники
встретятся вновь. При этом
Оранжевое демократическое
движение Одинги считает недо,
статочной отмену результатов 
8 августа и добивается привле,
чения к уголовной ответствен,
ности членов избиркома.

●● ЭРБИЛЬ. В четвёртом по
величине городе Ирака, столице
Иракского Курдистана, мест,
ные курды празднуют офици,
альное начало кампании по про,
ведению референдума о незави,
симости. Несмотря на призывы
Багдада и Вашингтона отменить

голосование, автономный курд,
ский регион Ирака намеревает,
ся провести плебисцит о сувере,
нитете 25 сентября. Местные
власти представляют его как
шаг в стремлении к самоопреде,
лению, иракские же власти ут,
верждают, что это противоречит
Конституции. Ключевым пунк,
том предстоящего голосования
станет Киркук, где проживают
арабы, курды и этнические
туркмены. Богатый нефтью го,
род востребован как Багдадом,
так и курдской автономией.

●● СИТУЭ. Число мусульман,
спасающихся от насилия в шта,
те Ракхайн в Мьянме и ищущих
убежища в соседней Бангладеш,
достигло 125 тысяч. Многолет,
ний конфликт между национа,
листически настроенными буд,
дистами и рохинджа, в котором
с 2012 года уже погибли сотни
людей, обострился в конце авгу,
ста. Поводом для новой волны
насилия стали действия «Армии
спасения» — боевой организа,
ции радикальных рохинджа. Её
боевики устроили погромы буд,
дистских монастырей, налёты
на полицейские участки, воин,
скую часть, разграбили склад с
оружием. Ответная спецопера,
ция армии Мьянмы оказалась
жестокой, в ходе столкновений
гибнут мирные жители.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

НОВОЕ покрытие пружинило под
депутатскими ботинками и свер�
кало золотыми стяжками порож�

ков, не иначе как в расчёте усилить пра�
здничное настроение нардепов. Между
тем с самого открытия седьмой сессии
Верховной Рады VIII созыва депутатов
ждала целая гора документов. Парла�
ментариям предстоит поистине бурная
реформаторская деятельность. В тече�
ние десяти недель пленарных заседаний
они должны законодательно оформить
образовательную, медицинскую, пенси�
онную, судебную и, наконец, парла�
ментскую реформы. 

Как это ни странно, но со школьной
реформой нардепы разделались в пер�
вый же день. Отныне государство гаран�
тирует каждому гражданину Украины
право на получение «формального обра�
зования» (!). Звучит, конечно, довольно
странно… Но что теперь на Украине не
формально, начиная от самой независи�
мости и заканчивая экономикой плюс
благополучием народа. Разве что война
ведётся настоящая, да и та под фальши�
вой вывеской АТО. 

Школьная реформа, о которой так
много говорили, вызвала бурные обсуж�
дения в Раде. Депутаты умудрились вне�
сти более 1700 поправок в закон, кото�
рый уже принимали в первом чтении.
Большая часть из них была отклонена. В
результате о реформе спорили до позд�
него вечера вторника.

Суть формальных изменений касается
сроков обучения — на Украине со следу�
ющего года будут учиться 12 лет. При этом
ученики смогут выбирать для себя пред�
меты, а директоров и учителей переведут
на контракты и узаконят репетиторство.

Одна из поправок касается языка обуче�
ния. Из�за этого, кстати, у депутатов воз�
никли самые жаркие споры. Основным
языком, согласно закону, остаётся укра�
инский, который получает все привиле�
гии. Но остальные народы и нацмень�
шинства могут наряду с украинским в от�
дельных классах обучаться и на родном
языке (в том числе и на русском). Кроме
того, по выбору ученикам могут препода�
вать один или несколько предметов на
языке стран ЕС или нацменьшинств (в
этой категории и русский), но таких уро�
ков может быть не более двух в день. У
старшеклассников все предметы должны
быть исключительно на украинском. Все,
как всегда, запутано и противоречиво.

В школах Украины уже разгорелись
настоящие языковые битвы. Особенно в
тех областях, где живут венгры, словаки,
румыны или поляки. Ведь до сих пор у
них существуют свои школы, где детей
учат на их родном языке. Проблемы ожи�
даются в том же Закарпатье, где украин�
ский в отдельно взятых сёлах не исполь�
зуют ни в быту, ни в обучении, несмотря
на то, что действующий закон уже подра�
зумевает по большей части преподавание
только на украинском языке.

Вызывает сомнение буквально всё.
Так, на модернизацию учебного процесса
только в начальных школах Украины в
2018 году якобы будет выделен 1 милли�
ард гривен, это пообещал на совещании в
правительстве премьер�министр Украи�
ны Владимир Гройсман.

Министр образования и науки Лилия
Гриневич сообщила, что на исполнение
закона «Об образовании» необходимо
около 87 миллиардов гривен. Такие сред�
ства должны быть освоены до 2030 года.

Но в состоянии ли страна, живущая в
долгах как в шелках, да ещё ведущая
гражданскую войну, найти такие средст�
ва? Вопрос чисто риторический…

КАК НАПОМНИЛ лидер Компар�
тии Украины Пётр Симоненко,
«независимая» Украина получила в

наследие от Украины Советской одну из
сильнейших социальных систем — систе�
му образования и воспитания, которая
была бесплатной и в равной степени пре�
доставляла всем доступ к качественному
обучению и всестороннему развитию.

Общеизвестно, что именно социализм
впервые ликвидировал на одной шестой
части планеты безграмотность, обеспе�
чил качественное обучение и всесторон�
нее развитие в равной степени  всем де�
тям Страны Советов.

«Советская система обучения и воспи�
тания способствовала гармоничному раз�
витию личности, воплощала в себе не
только высочайшие мировые стандарты,
но и, самое главное, гарантировала рав�
ный доступ к знаниям для всех граждан,
независимо от социального статуса, ма�
териального положения, места жительст�
ва, — отметил лидер КПУ. — Школьники
были обеспечены горячим питанием,
бесплатными учебниками, имели все
возможности для того, чтобы успешно
овладевать основами наук, формировать
трудовые навыки».

Уникальный опыт советской систе�
мы образования охотно копировали
многие страны мира. Но на Украине
почти на протяжении 20 лет стремились
избавиться от советского наследия,
удовлетворяя реформаторский зуд.

«Сегодня утвердившийся на Украине
олигархический капитализм сокращает
детские сады, школы, дома детского
творчества, библиотеки, а миссию укра�
инского государства можно сформулиро�
вать так: создание условий для макси�
мально быстрого обогащения избранных

при власти, — уточнил Симоненко. —
Олигархам образованный народ не ну�
жен. Господствующему национал�оли�
гархическому режиму нужны немые ра�
бы. Им нужны безграмотные молодые
люди, эксплуатация которых умножит
богатства буржуазии. Поэтому и цель ре�
формы образования очевидна — форми�
ровать будущие поколения без перспек�
тив на будущее, взращивать дешёвую,
легко управляемую неквалифицирован�
ную рабочую силу». 

Симоненко рассказал, что с нового
учебного года на Украине стартует про�
грамма «разгрузки» учебного процесса.
Дети будут обучаться не основам наук, а
предприимчивости, «украинской иден�
тичности» и «патриотизму». Поставлена
задача: прививать им преклонение перед
Западом, навязывать так называемые ев�
ропейские ценности, учить торговать Ро�
диной. А главное, пренебрежительно от�
носиться к трудовым и боевым подвигам
наших дедов и прадедов, свершивших
Великую Октябрьскую социалистичес�
кую революцию, создавших первое в ми�
ровой истории рабоче�крестьянское го�
сударство с его мощным социально�эко�
номическим потенциалом, обеспечив�
шим разгром фашизма.

Для этого потребуется также и новый
тип учителя, который бы осуществил
программу дебилизации и оболванива�
ния молодёжи. От тех же учителей, ко�
торые не соответствуют духу грядущих
перемен, будут избавляться. И этот
процесс уже начался. 

Как подчеркнул лидер коммунистов,
в настоящее время на Украине сущест�
вуют две системы образования: одна для
кровопийц трудового народа, а другая —
для детей трудового народа, которым го�
сударство сегодня не обеспечивает кон�
ституционные гарантии общедоступно�
го, качественного и бесплатного образо�
вания. Зато гарантирует низкие зарпла�
ты, безработицу, постоянное увеличение
тарифов на услуги ЖКХ, цен на товары
повседневного спроса.

Так что очередная «реформа» может
послужить разве что обеспечением
дальнейшего разворовывания бюджет�
ных средств. По сравнению с его мас�
штабами затраты на новый ковёр в пар�
ламенте — копейки.

В.М.Т.

Режиму нужны
немые рабы

С ВИДЕТЕЛЬСТВ того, что власти пытают�
ся заранее запрограммировать исход голо�
сования, становится всё больше. Ярким

примером является недопущение к октябрь�
ским президентским выборам кандидата от
Партии коммунистов Киргизии Исхака Маса�
лиева. Напомним, 22 июля он был выдвинут XL
(внеочередным) съездом ПКК. После этого по�
литик выполнил все требуемые законом проце�
дуры, включая внесение избирательного залога
и сдачу лексико�грамматического теста на зна�
ние государственного языка. В положенный
срок сдали коммунисты и подписные листы в
поддержку своего кандидата. При требуемых 30
тысячах в Центризбирком были переданы 36,5
тысячи подписей. 

В десятидневный срок работники ЦИК
должны были проверить подлинность подпи�
сей. Но не всех, а лишь 20 процентов, ото�
бранных посредством случайной выборки.
Поздно вечером 4 сентября состоялось засе�
дание Центризбиркома. На нём было объяв�
лено, что из 7,3 тысячи подписей, отправлен�
ных на проверку, 6 тысяч признаны недосто�
верными. В связи с этим, автоматически ум�
ножив эту цифру на пять, ЦИК объявил о 30
тысячах недействительных подписей. 

Но так ли это на самом деле? Как заявил Ма�
салиев на экстренном заседании Бюро ЦК
ПКК, почерковедческая экспертиза предъявила
претензии менее чем к 1 тысяче подписей, со�
бранных партией. Остальные «зарублены» по
совсем другой причине. Центризбирком про�
сто�напросто аннулировал подписные листы,
заполненные до 18 августа (крайним сроком их
подачи было 26 августа). Основания для этого
довольно странные. Бланки для подписей рас�

печатывались на технике партии, в то время как
ЦИК уже на заседании 4 сентября заявил, что
их необходимо было заказывать в типографии
— требование, отсутствующее в законодательст�
ве. В ответ представители И.А. Масалиева пред�
ставили документы, в соответствии с которыми
покупка бумаги была оплачена из избиратель�
ного фонда кандидата. В Центризбиркоме воз�
ражение приняли, но… оставили в силе вердикт
об аннулировании подписей, собранных до 18
числа. На том простом основании, что в этот
день произошло выделение средств.

Коммунисты уверены, что за юридической
казуистикой скрывается стремление отсечь от
выборов неугодных кандидатов. По мнению
Исхака Абсаматовича, таков заказ руководства
страны, усиленно продвигающего в прези�
дентское кресло экс�премьер�министра Со�
оронбая Жээнбекова и расчищающего для не�
го дорогу к власти. Неудивительно, что реше�
ние по подписным листам Масалиева поддер�
жали именно те члены ЦИК, которые были
выдвинуты президентом и коалицией парла�
ментского большинства. В один день с Пред�
седателем ЦК ПКК Центризбирком под раз�
ными предлогами отказал в регистрации ещё
10 претендентам. Таким образом, число кан�
дидатов сократилось до 13. 

Состоявшееся 5 сентября заседание Бюро ЦК
Партии коммунистов приняло решение не при�
знавать вердикт ЦИК, обратиться в суд и прове�
сти пресс�конференцию. По мнению руковод�
ства ПКК, методы властей недопустимы, отста�
ивать свою правоту коммунисты собираются до
конца. Поступить иначе — значит не оправдать
доверия тысяч граждан, собирающихся отдать
голоса за кандидата от партии.

Сдаваться коммунисты
не намерены

Наглая и циничная попытка не допустить к выборам известного полити�
ка — такую характеристику дали коммунисты Киргизии решению Центриз�
биркома, объявившего недействительными большинство подписей в под�
держку Председателя ЦК ПКК Исхака Масалиева. Партия намерена доби�
ваться справедливости и готовит обращение в суд.

В минувший вторник депутаты Верховной Рады нача�
ли новый политический сезон, вступая в стены парла�
мента по новому ковру, укладка которого обошлась гос�
бюджету почти в 200 тысяч гривен (445 тысяч руб.).
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Семейные реликвии

Из хроники. 8 июля 1940 го�
да по приказу Народного Ко�
миссара Обороны СССР, Мар�
шала Советского Союза С.К.
Тимошенко была сформирова�
на 120�я стрелковая дивизия.
Артиллерийские полки дисло�
цировались в г. Ливны. 

Из писем июля 1941 г. «Сего�
дня, после долгих ожиданий, на�
конец дали вагоны, и мы едем к
своему батальону строить до�
роги и мосты, ведущие к фрон�
ту... Дивизия строит оборони�
тельные рубежи и проводит за�
болачивание местности в р�не
Жуковка Брянской области…
Дивизия по ЖД переезжает в
Спас�Деменск на реке Угре, р�н
Новосёлки, 20 км ЮВ Ельни…
Пишу проездом из Брянска. Еду
сейчас на машинах под Москву
укреплять позиции». 

Из хроники. Дивизия при�
нимает первый бой вдоль же�
лезной дороги Спас�Деменск и
на рубеже Пронино — Стройно
— Городок. 22 июля бой изну�
рительный. С 24 июля бои под
Ельней. 3 августа — особенно
кровопролитные бои под Ель�
ней. 30 августа — шли в атаку на
немцев. 6 сентября 1941 года —
освободили Ельню с боем и вы�
шли к реке Десна на рубеж Се�
лива — Казарино, держали обо�
рону до 17 сентября. 17 сентяб�
ря дивизия вышла в резерв и пе�
реброшена в район Бологое Ка�
лининской области. 

Из письма от 20 сентября
1941 г. «Сейчас пишу письмо в
поезде. Мы участвовали в боях
под Ельней, а теперь переезжа�
ем за Москву, Москву уже про�
ехали. Настроение сейчас не�
плохое. Скоро начнём основа�
тельно гнать немцев». 

Из хроники. Приказом
НКО №318 120�я стрелковая
дивизия в боях за г. Ельню была
преобразована в 6�ю Гвардей�
скую стрелковую дивизию. Ко�
мандир Петров. Переброшена
на Бологое в район Мценска
(Ленинградский фронт). 5—6
октября первые эшелоны диви�
зии прибыли на ст. Мценск. 
7 октября заняла главный рубеж
обороны на реке Зуше. 

Из письма от 12 октября
1941 г. «Я получил дальнейшее
продвижение по службе. Ко�
мандование батальоном сдал и
назначен дивизионным инжене�
ром. Работа большая, но жал�
ко, что приходится покидать
бойцов и командиров, технику и
вообще всё хозяйство. И ещё,
что мне очень жаль, — это у
меня пропал мой дневник, но я
его восстановлю». 

Из хроники. 14 октября
1941 года дивизия обороняла
рубеж Мамоново — Бабенково.
22—24 октября — бои под
Мценском. 25 октября с упор�
ными боями отходила на район
Вязовка — Красная Нива, зада�
ча: задержать противника на ру�
беже Чернь. 1 ноября обороня�
ла рубеж Жадное — Архангель�
ское. 3 ноября — бои за По�
кровские Выселки, выбила вра�
га из Тёплое. 7 ноября — насту�
пала, заняла район Хомутовка.
8 и 9 ноября — удерживала ру�
беж Тёплое — Каучук. С 14 ноя�
бря — бои на подступах к Ефре�
мову. 17 ноября — оставила Еф�
ремов, отошла на правый берег
Красивой Мечи. 27 ноября
представитель военного совета
3�й армии Юго�Западного
фронта вручил дивизии Гвар�
дейское Боевое Знамя. 8 декаб�
ря продвигались на Ефремов —
Медведки. 11 ноября шли бои. 

Из письма от 19 декабря
1941 г. «Недавно с боем взяли
Ефремов, а сейчас отогнали
немцев в сторону Орла на 70 км
и подходим к г. Новосиль, а в
дальнейшем — на Орёл. Мой
дневник постигло несчастье.
Когда я 10 сентября уходил из
Мценска последним и взрывал
мосты, то на нас налетели
немцы, и моя сумка отстегну�
лась и упала в воду. Немцев мы,
конечно, побили, но дневник
утонул. Мы теперь гвардейцы,
и я — командир гвардейского
батальона». 

Из хроники. 23—26 декабря
1941 года — бои на подступах к
г. Новосиль. 

Из письма от 26 января 1942 г.
«Живём мы пока хорошо. Немцев
начали бить основательно. Мы
захватили города Ефремов и Но�
восиль и сейчас собираемся на�
ступать дальше. Валюша! (же�
на. — В.В.). Когда я тебе писал
записку «немедленно уезжай из
Воронежа», то я тогда был, бе�
зусловно, прав. Вот почему я тог�
да написал тебе такую записку.
И если над Воронежем нависнет
угроза прихода немцев, то не слу�
шай никого — ни родственников,
ни знакомых — и немедленно уез�
жай. Эти сволочи�немцы расст�
реливают даже маленьких дети�
шек. Но я пока вижу, что Воро�

нежу опасности нет, это хоро�
шо, но ведь была у Павловска эта
сволочь. Конечно, Воронеж будет
защищаться, но случайный про�
рыв может быть. Мне присвоили
новое звание — «капитан». Я ко�
мандую сапёрным батальоном». 

Из письма от 23 февраля
1942 г. «Поздравляю вас с Днём
Красной Армии! У меня тоже
радость. Меня наградили имен�
ными часами. За эти дни при�
шлось быть в сильных боях, но
всё пока идёт хорошо. Немцы
бегут и бросают всё: автома�
шины, пушки и снаряды». 

Из хроники. С 3 по 12 марта
1942 года дивизия ведёт бои по

ликвидации Болховской груп�
пировки гитлеровцев. 

Из письма от 3 марта 1942 г.
«С 16 февраля находились в силь�
нейшем бою, сейчас мы формиру�
емся. Валюша! Меня наградили
часами. Я их посылаю домой и
очень прошу, чтобы ты их отнес�
ла в мастерскую, пускай вста�
вят стекло, а то стрелки цепля�
ются. И после этого отнеси к
гравёру и закажи надпись: «Ка�
питану Нигрову М.И. от Брян�
ского фронта 27.01.42. № 029».
И часы пускай останутся дома.
Работать приходится по�всяко�
му: иногда далеко от передовой, а
иногда на передовой и даже поч�
ти в тылу у немцев. Уже привык
и как�то втянулся. Я уже 5 ме�
сяцев исполняю две должности:
дивизионного инженера и коман�
дира батальона. Самое главное
то, что наша дивизия ни разу не
отступала и немцы, когда услы�
шат, что стоит наша гвардей�
ская дивизия, на нас в наступле�
ние не идут». 

Из хроники. С 16 по 20 мар�
та 1942 года дивизия ведёт кро�
вопролитные бои за овладение
Кривцовским узлом. 21 марта
вышла в резерв Брянского
фронта. 

Из письма от 16 апреля 1942 г.
«У меня большая радость, меня
и Владимира Михайловича на�
градили орденами Красного
Знамени. Вырезку из газеты я

посылаю. Награду на днях по�
лучим». 

Из письма от 29 апреля 1942 г.
«Вчера, т.е. 28 апреля, в моей
жизни произошло большое собы�
тие: в торжественной обста�
новке мне вручили орден Крас�
ного Знамени. Легче было быть
в бою, чем идти к трибуне.
Очень волновался, но всё кончи�
лось хорошо. С получением орде�
на, конечно, забот и ответст�
венности больше, т.к. стыдно
будет уронить своё высокое
звание орденоносца. Как гово�
рят: «Орден создаёт общест�
венное мнение». Мы гвардейцы
уже старые и как бить немцев

знаем. Я помню, как Иосиф
Виссарионович Сталин сказал
про немцев: «Не так страшен
чёрт, как его малюют». И вер�
но: «У немцев шуму много, а
толку мало». Интересно, поза�
вчера 4 самолёта летели бом�
бить город, наши гвардейцы�зе�
нитчики сбили сразу 2 самолё�
та, одного сбил поднявшийся
наш «ястребок», а четвёртый
удрал, а до этого он бросил лис�
товку, где угрожал, что весь го�
род разбомбил, а вышло так,
что 75% самолётов потерял
после своей хвастливой листов�
ки. Да! Фрицы жестоко просчи�
тались, их «былая самоуверен�
ность» исчезает, а главное,
что мы расстроили его план
«весеннего наступления». Те�
перь гитлеровцы уже переста�
ли шуметь и о летнем наступ�
лении, а в одном выступлении
Гитлер сказал о подготовке к
будущей зиме. Ох и осёл! Скоро
близок тот час, когда фрицы
опять будут на своей шкуре
чувствовать наши гвардейские
удары». 

Из хроники. С 14 по 18 мая
1942 года дивизия выдвигалась
на передний край обороны. 

Из письма от 19 мая 1942 г.
«Вчера я узнал о том, что мне
присвоено новое звание: «майор».
Так что можете поздравить ме�
ня с новым званием. На днях не�
много всыпали фрицам, поймали

пленных, и они жалуются, что
им совершенно нет покоя. Эти
фрицы сущие идиоты — мечта�
ли, что их имения будут здесь, а
теперь, когда их поколотили,
плачут и говорят, что их напрас�
но отсюда гонят. Ох! Какие же
они ослы!» 

Из письма от 23 мая 1942 г.
«Живём мы пока хорошо — на
свежем воздухе. Вчера мы на�
блюдали очень интересную кар�
тину: два наших истребителя
посадили фашистского развед�
чика «Бабочку», и это было
проделано за 20 минут. Фа�
шистский самолёт сел от нас
совсем близко. Наши захватили

лётчиков, один из них оказался
полковником авиации, по его
рассказам, он бомбил Лондон,
Грецию и вот здесь попался. По�
лучилось очень занятно». 

Из письма от 29 мая 1942 г.
«Живём мы хорошо. Фрицы на�
чинают всё больше жаловать�
ся на нас: самолёты их еже�
дневно сбиваем, пушки наши
постукивают, и фриц сдаётся
в плен и жалуется на нашу
авиацию и пушки, что житья
от нас нет. Таких дураков, да
ещё набитых, трудно встре�
тить, они вполне серьёзно го�
ворят, что их не любят. Не�
ужели эти ослы думали, что
их будут любить, и теперь
удивляются: нас не любят. Ко�
роче говоря, весенние фрицы не
боевые». 

Из письма от 5 июня 1942 г.
«Стоим мы пока на месте, впе�
реди Верховье, и пока не насту�
паем. Очевидно, будем ждать,
пока начнёт действовать Анг�
лия. Но, в общем, будущее пока�
жет». 

Из письма от 14 июня 1942 г.
«Немцы всё больше жалуются,
что им тяжело, но скоро, оче�
видно, будет ещё тяжелее. На�
деюсь, что вы читали в газетах
о договоре СССР с Англией и
США. Вот теперь немцы заво�
ют. Несомненно, что в про�
шлом году было воевать труд�
нее, а теперь начали их бить
очень ловко, самолёты почти не
летают. Да! Видно, фрицам
скоро «капут». 

Из письма от 22 июня 1942 г.
«Очень встревожился, что фри�
цы начали бомбить Воронеж.
Ну ладно, отомстим им скоро
за всё. И отомстим так, что
на всю жизнь проклятый за�
помнит. Наступать, я думаю,
начнём к уборке урожая, чтобы
не дать немцам собрать уро�
жай». 

Из хроники. 22—23 июля
1942 года сапёры дивизии про�
изводят инженерное оборудо�
вание и усовершенствуют ин�
женерные сооружения. 

Из письма от 31 июля 1942 г.
«Очень волновался за вашу судь�
бу. Очень рад, что вы выбрались.
Но как? Каким способом? Я
очень переживал, и теперь по�
легчало. Очень рад, что вы вы�
ехали и поехали в Алма�Ату.
Валюша! Напиши подробнее, где
и как вы ехали. Ваш переезд в
Круглое был опасен не с воздуха,
а с земли. Я пока нахожусь на
старом месте. Назад двигать�
ся не собираемся, да и стыдно
было бы двигаться, ведь мы
гвардейцы и ни разу ещё от нем�
цев не отступали. Наш лозунг
— «Ни шагу назад!», и пока это
свято выполняем». 

Из письма от 7 сентября
1942 г. «Нога моя поправляет�
ся, я уже живу в батальоне и
понемногу лечусь». 

Из письма от 25 сентября
1942 г. «Уже хожу без косты�
лей. Опухоль проходит. Живём
мы хорошо — на старом месте.
Мой адрес немного изменился:
полевая почта 84, часть 500,
мне». 

Из письма от 4 октября 1942 г.
«Война рождает тысячу нео�
жиданностей и у нас, и у вас, а
поэтому всё надо переносить
стойко и не вешать носа. Обо
мне надо меньше всего беспоко�
иться. Правда, мы бессменно
больше года на передовой, но
уже основательно привыкли.
На днях фрицам устроили
«гвардейский вечер», и они до
сего времени сильно на нас сер�
чают. Было очень весело. За�

стали их в нижнем белье. Кар�
тина!!!» 

Из хроники. 11 ноября 1942
года — очень большие бои. На�
чало 1943 года: идут бои за До�
лы, Корсунь, Вязовое, Туровец,
Верхнюю Залегощь. 

Из письма от 8 января 1943 г.
«Находимся на старом месте.
Валюша! Я вчера смотрел кино�
картину «Парень из нашего го�
рода». И ты знаешь, как много
схожего с нашей с тобой жиз�
нью. Помнишь, как я приехал с
финского фронта, помнишь,
как мы с тобою увиделись на
фронте, когда наши машины
разошлись. Валюшка, милая,
как всё это похоже на нашу с
тобою жизнь. Посмотри эту
картину и напиши мне своё впе�
чатление». 

Из письма от 13 января 1943 г.
«За последние дни мы опять
много передвигались, и поэто�
му, очевидно, почта не успевает
за нами идти. Уже 6 месяцев
мы идём впереди всех, бывает
иногда и тяжеловато, но зато
весело идти вперёд, и настрое�
ние хорошее. Немцы, как толь�
ко заслышат, что идёт наша
дивизия, начинают бежать.

Так что живём мы хорошо. С
каждым днём всё виднее наша
победа. Уже далеко позади ос�
тались Десна, Днепр (зачёркну�
то цензором. — Т.Н.), и мы всё
идём вперёд и наносим сокруши�
тельные удары врагу». 

Из письма от 15 января 1943 г.
«Я хочу тебе ещё написать о
том, что если со мною что и
случится, то ты и Танюшка
можете гордиться своим от�
цом и мужем, что врагу ни разу
ни в чём не уступал, что Та�
нюшкин отец и твой муж —
гвардеец и орденоносец». 

Из письма от 26 января 1943 г.
«Ты, конечно, по радио слыша�
ла, что наш город (Воронеж. —
В.В.) освободили. Я там не был,
но думаю побывать». 

Из хроники. 1—7 февраля
1943 года шли бои. Руководил
частями гвардии генерал�майор
Черокманов. Перешли в на�
ступление Усть�Кунач, Волчьи
Дворы, Трубицыно, Высокое,
Покровское и др. 

Из письма от 22 февраля
1943 г. «Выбрал свободную ми�
нутку и пишу. Преследуем
фрицев. Я от нашего города
далеко и связаться с ним не
имею возможности. До окон�
чания войны ты никуда не вы�
езжай». 

Из письма от 7 марта 1943 г.
«Я видел товарищей, побывав�
ших в нашем городе, говорят,
что зайти обогреться некуда». 

Из письма от 26 апреля 1943 г.
«Из нашего города приехал один
боец. Говорит, что в нашем до�
ме живут, кое�где выломаны
полы. Магазин «Динамо» разру�
шен». 

Из хроники. 5 мая 1943 года
дивизия заняла оборону под
Понырями на Курском выступе.
5—10 июля 1943 года обороняла
позиции Поныри — Ольховатка
на Соборовском поле. После тя�
жёлых, кровопролитных боёв
под Курском сосредоточилась в
районе Поныри (Битюг�1�й,
Битюг�2�й). 11—12 июля 1943
года перешла в наступление,
выбила немцев из сёл Гремячье,
Волково, Плоское. 

Из письма от 12 июля 1943 г.
«Мы тут понемногу воевали.
Всё идёт пока хорошо. В про�
шедших боях мои ребята отли�
чились и уничтожили 35 тан�
ков. Все мы радостно пережи�
вали нашу маленькую победу.
Так что мы немного оживи�
лись». 

Из хроники. 21 июля 1943
года дивизия награждена орде�
ном Красного Знамени. 

Из письма от 16 августа 1943 г.
«Мы порядочно повоевали, полу�
чили от тов. Сталина благодар�
ность». 

Из письма от 21 августа 1943 г.
«Мы движемся, и возможно, что
почта не успевает за нами. Жи�
вём мы хорошо. За последние опе�
рации получили лично от тов.
Сталина благодарность, а наша
часть награждена орденом Крас�
ного Знамени. Так что, как ви�
дишь, наши дела шли хорошо». 

Из хроники. 31 августа — 
2 сентября 1943 года освободи�
ли город Шостку. 

Из письма от 4 сентября 1943 г.
«Гоним и бьём фрицев и прочих
пришельцев. Мы опять от тов.
Сталина получили благодар�
ность. Настроение хорошее». 

Из хроники. 8 сентября
1943 года дивизия форсирует
реку Сейм. 20 сентября —
Днестр. 22 сентября — Днепр в
районе Чернобыля. 

Из письма от 1 октября 1943 г.
«Ты, наверное, читала в газетах,

что твоего папу наградили самой
высокой наградой — орденом Су�
ворова (газета «Правда» от
24.09. 1943 г.). Я теперь очень да�
леко, за самой большой рекою —
за седым Днепром. Фрицы бегут,
а мы их бьём и идём вперёд. Моя
полевая почта 04769». 

Из хроники. С 12 декабря
1943 года по 1 января 1944 года
— Житомирско�Бердичевская
наступательная операция. 29
декабря 1943 года овладели го�
родом Коростень. С 1 января по
2 февраля 1944 года — Ровно�
Луцкая наступательная опера�
ция. 16 января штурмом овла�
дели местечком Тучин. 27 янва�
ря дивизия форсировала реку
Горынь и с боями подошла к 
г. Ровно, 2 февраля с боями ов�
ладела городом. 

Из письма от 6 февраля 1944 г.
«Вот уже много дней, как мы
опять гоним фрицев, и скоро в
газетах ты прочтёшь про на�
шего замечательного команди�
ра дивизии — генерала Онупри�
енко. Мы заняли несколько горо�
дов очень важных. И про наши
славные дела ты скоро услы�
шишь. Успехи нашей армии ра�
дуют, и надо надеяться, что

война близится к концу. Сдал
батальон Барышеву». 

Из хроники. 7 февраля 1944
года дивизия получила назва�
ние Ровенской. 9 февраля осво�
бодили город Млынов, 15 фев�
раля — бои в районе Броды, за�
няли оборону. 

Из письма от 16 февраля 1944 г.
«Идём на запад, население ста�
новится другим, сёла и города
мало похожи на наши, и уже
близка наша граница». 

Из письма от 24 февраля 1944 г.
«Нашей части присвоили звание
Ровенской, так что дела наши
идут хорошо. На днях погиб Ко�
ноплин, он попал под бомбёжку». 

Из письма от 18 марта 1944 г.
«На днях взяли ещё один город, и
Москва нам салютовала. Наш
командир генерал Пухов — заме�
чательный командир и всегда
имеет успех. Просто приятно
сражаться под его руководст�
вом. Очень боевой старичок, а
главное, очень простой, нашу ди�
визию он любит. Живём мы пока
хорошо. Правда, бывает трудно�
вато, но ведь это война, и чем
больше трудностей, тем больше
успехов». 

Из письма от 30 марта 1944 г.
«Ну мы здесь пока живём хорошо.
Понемногу воюем. На днях пере�
ловили с полсотни фрицев. Те
скулят, ноют, но всё же в плен
сдаются. Воевать стало гораздо
легче. Уже скоро дойдём до нашей
законной границы». 

Из письма от 4 апреля 1944 г.
«Настроение хорошее, фрицы
еле�еле дышат, мы им тут сде�
лали «котёл». Дела наши пока
идут хорошо». 

Письмо от 7 мая 1944 г. «Жи�
вём в прекрасном сосновом лесу в
блиндажах. Места историчес�
кие, здесь когда�то Брусилов де�
лал замечательный прорыв.
Кстати, мне попалась книга
Брусилова «Мои воспоминания»,
и когда ходишь по местности, то
невольно вспоминаешь, что, на�
чиная с этого самого места, на�
ши отцы разбили австро�немец�
кие войска. Мы здесь отпраздно�
вали праздник 1 Мая. Получилось
хорошо и весело. Офицеры у нас
все очень хорошие, деловые и ве�
сёлые. Живём мы дружно. Осо�
бенно хорош наш генерал — очень
храбрый воин, смелый, любит
правду и к нам относится хоро�
шо. Мы его глубоко уважаем и
ценим». 

Из письма от 22 июня 1944 г.
«Я пока жив, но ранен. Ранен лег�
ко в ногу и плечо. Хожу. Думаю
дней через 8—10 бросить косты�
ли и вернуться в строй. Болеть
нет времени, надо срочно дого�
нять врага. Я решил в госпиталь
не ложиться, а лечусь по месту
службы — на ходу. Крови почти
не потерял». 

Из письма от 8 июля 1944 г.
«Очевидно, когда ты получишь
это письмо, то по радио пере�
дадут о славных победах Конева
и Пухова, так что, значит,
где�то действую и я. Дела наши
идут пока хорошо. Начинаем
окончательно рассчитываться
с фрицами. 

Из хроники.14 июля 1944
года дивизия в составе 1�го Ук�
раинского фронта прорвала
оборону под Бродами. 17 июля
форсирует Западный Буг. 20
июля овладела городом Рава�
Русская. 22 июля вышла на го�
сударственную границу с Поль�
шей. 24 июля 1944 года освобо�
дила польский город Сьцинава.
1 августа форсирует реку Висла.
2 августа 1944 года — дивизия
участвует в Львовско�Сандо�
мирской операции, ведёт бои

под г. Сандомир. 9 августа диви�
зия награждена орденом Суво�
рова 2�й степени. 

Из письма от 9 августа 1944 г.
«С 8 августа выписался из мед�
санбата и приступил к обязан�
ностям. Хожу уже неплохо. Ра�
на зажила. На днях перебрались
через очень большую реку. Глав�
ное то, что я приношу всё�таки
какую�то пользу и не в тылу». 

Из письма от 14 сентября
1944 г. «За последние дни прихо�
дится очень много работать.
Меня наградили ещё одним ор�
деном — Отечественной войны
первой степени. Теперь у меня
три ордена. Если что и случит�
ся, то ордена перешлют тебе и
дочке». 

Из письма от 28 сентября
1944 г. «Я не писал тебе самого
главного, что мы вели буквально
героические бои. Мы выскочили
далеко вперёд на Запад, и не�
мецкое зверьё хотело нас задер�
жать, но мы устояли и получи�
ли от тов. Сталина благодар�
ность, а нашу славную дивизию
наградили вторым орденом Су�
ворова. Мы все очень рады, что
за наши действия нас поблаго�
дарил сам товарищ Сталин.
Это очень приятно. О размере
боя я тебе скажу так, что
только в одной лощине с кило�
метр длиною мы уничтожили
28 танков да набили 350 трупов
немецких солдат и офицерья.
Ну тут была и моя небольшая
доля работы. Вот сейчас стало
немного тише, но работы мне,
как инженеру части, хватает
до отказа. Но работать, ты
знаешь, я привык, но уже стал
уставать, ну это всё ерунда.
Скорей бы добить немца. Только
после всех переживаний голова
моя стала совсем седая, да мор�
щин на лице, как на печёном яб�
локе, но это всё пустяки. Ско�
рей бы добить немцев!» 

Из письма от 4 ноября 1944 г.
«Через некоторое время мы, на�
верное, будем совершать слав�
ные дела. Следи за газетами.
Командуют нами всеми маршал
Конев и генерал Черокманов,
как услышишь, знай, что наша
часть будет идти впереди, как
мы и раньше шли и вышли дале�
ко за Вислу. Я думаю, что цен�
зор не вычеркнет, если я напи�
шу, что меня ранило тогда в
бою за Рава�Русская, это было
уже давно. Сейчас готовлюсь

воевать, постирал бельё, нала�
дил сёдла, привёл в порядок ло�
шадей. Одним словом, всё в по�
рядке. Чем быстрее идти впе�
рёд, тем скорее кончится вой�
на. Радость Победы сама не
приходит, её надо завоевать!
Победа наша уже близка, и враг
получает должное возмездие». 

Из письма от 15 декабря
1944 г. «Я много прошёл городов,
сёл, областей. Пожалуй, самые
лучшие места — это северная
часть Сумской области: там
леса переплетаются с плодо�
роднейшими полями. Мне эти
места очень понравились. Что
касается Западной Украины,
то здесь мне не понравилось, на�
род был под гнётом помещиков,
какой�то мрачный, земля пло�
хая. Ещё хуже живёт Польша.
Земля — песок да камни. В ха�
тах грязь. Народ малокультур�
ный и вызывает только сожа�
ление. Плохо жили поляки —
«ни кола ни двора». Наши рус�
ские красноармейцы только
удивляются: «Как же поляки
живут?» Особенно поражает
грязь. Всё население ходит в
лохмотьях. В воскресенье наря�
жаются в модные костюмы, а

сами даже путём не умоются,
одним словом, «на брюхе шёлк, а
внутри — щёлк». Короче говоря,
«Польша»! 

Из хроники. 1945 год. Ди�
визия с первого января и весь
месяц, а также февраль вела на�
ступление на Сандомирском
плацдарме. 12 января ворвалась
на территорию Германии. 
26 января — форсирует Одер. 
С 4 апреля начинается Берлин�
ская наступательная операция.
5 апреля за успешное форсиро�
вание Одера Указом Президиу�
ма Верховного Совета СССР
дивизия награждена орденом
Александра Невского, а 10 ап�
реля полковнику Г.В. Иванову
за участие в этой операции
присвоено звание Героя Совет�
ского Союза. 1 мая дивизия вы�
шла на реку Эльба в районе
Виттенберга. 

Из письма от 5 января 
1945 г.«Большие дела собираем�
ся делать, следи за газетами, за
действиями 1�го Украинского
фронта маршала Конева, гене�
рала Пухова, гвардии генерала
Черокманова и полковника
Иванова. Как услышишь об
этих командирах, то знай: где�
то действую и я». 

Из письма от 19 января 
1945 г.«Наконец�то мы всту�
пили в долгожданные бои. Я
много видал боёв, но такого
разгрома немцев я ещё не видал.
Немцы бросают всё: танки, са�
моходки, бронетранспортёры,
автомашины и бегут без удер�
жу. Их танки от наших пушек
горят как спички. Немцы охва�
чены паникой. В плен сдаются
группами по 100—150 человек.
Короче говоря, разгром немцев
полный. Вчера Николай взял в
плен 15 человек. Мы идём вперёд
и днём и ночью. Немного уста�
ли, но зато настроение очень
хорошее. Всё это приближает
нас к окончанию войны». 

Из письма от 14 марта 
1945 г. «На днях я получил чет�
вёртый орден и медаль «За обо�
рону Москвы». Я ношу 6 различ�
ных наград и знаков и 7 нашивок
за ранения. Ну о том, что я те�
перь подполковник, ты знаешь.
На короткое время наш быст�
рый наступательный бег пока
закончился, надо немного подре�
монтироваться, ведь мы про�
шли почти 500 км. До Берлина,
как от Воронежа до Мичурин�
ска, на автомашине ехать 2—3
часа. А главное, все реки прой�
дены, осталась Шпрее, да та
уже под Берлином. Хорошо? По�
моему, отлично!»

Подготовил
Владимир ВИШНЯКОВ.

Жительница Воронежа Татьяна Михайловна Нигрова бережно хранит письма с
фронта своего отца — дивизионного инженера 120�й стрелковой дивизии Михаила
Ивановича Нигрова, прошедшего всю войну начиная с 1941 года и завершившего
свой боевой путь  в Праге в 1945�м в звании гвардии подполковника. И не просто хра�
нит. Сделанное ею сопоставление писем отца с историей дивизии, запечатлённой в
литературе о Великой Отечественной войне — в исторических исследованиях, сви�
детельствах ветеранов, в мемуарах Маршалов Советского Союза Жукова, Конева, а
также генерал�полковника Пухова, вылилось в интереснейший фрагмент летописи
народного подвига, участником которого был и её отец — кадровый офицер, достой�
ный представитель «Бессмертного полка», ковавшего Победу над гитлеризмом. 

«Мы тут понемногу
воевали...»

● Прага, 1945 г.


